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Сила Украины 
в том... что ее НЕТ
Интервью Сергея Кургиняна белорусскому 
телеканалу «БелТА» от 8 сентября 2023 года

Андрей Воропай: Сергей Ервандович, ес-
ли Вы не против, нашу беседу хотелось 
бы начать с такого события, как визит 
госсекретаря США Блинкена в Киев. Что 
примечательно, это то, что он произошел 
в момент относительного затишья. Ка-
жущегося затишья на фронте. И, что еще 
более интересно, это то, что, в принципе, 
информационного шума вокруг этого ви-
зита особенно не было. Для чего, как Вы 
считаете, американский госсекретарь по-
сетил Киев?

Сергей Кургинян: Если он не освещался, 
значит, совершался не для того, чтобы быть 
освещенным. В смысле, что очень многие 
визиты имеют прямой целью пиар, само-
пиар, некое появление в медийном про-
странстве, создание вокруг этого какой-то 
событийности, какого-то образа. Если это-
го нет, значит, цель была уже не в этом. 
А просто так прилетать в Киев он не будет, 
значит, цель в другом.

С моей точки зрения, цель заключает-
ся в том, чтобы начать прощупывать всё, 

что связано с будущим той войны с Рос-
сией, которую они называют вечной и так 
далее. Поскольку явным образом те виды 
на идущую войну, которые были, оказа-
лись ложными — я не хочу сказать, ко-
нечно, что всё прекратилось, — ничего 
не прекратилось, продолжаются доста-
точно серьезные столкновения на южных 
направлениях. Но ясно, что даже частные 
успехи украинской армии — всё-таки село 

У нас очень сильно раскручено ощущение, что якобы царит 
всевластие денег, царство золотого тельца — а его нет
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Работино взято и так далее, — они никоим 
образом не имеют отношения к тому, что 
планировалось. Там близко не пахнет ни-
чем сокрушительным, никакой фронт ни-
кто не прорвал, никакой дезорганизации 
нет. Идет позиционная война на истоще-
ние: туда, сюда, здесь, там и так далее.

Значит, Блинкену надо адаптировать 
Украину и Соединенные Штаты к этому 
новому статусу войны. Что с этим делать? 
У них впереди выборы, никакого разго-
вора о том, чтобы это всё остановилось, 
не было. И, прежде всего, надо сказать: 
«Дорогие украинские соратники, мы, с 
одной стороны, конечно, разочарованы 
реальным эффектом вашего широко раз-
рекламированного контрнаступления, с 
другой стороны, мы от помощи вам не от-
казываемся, вы не думайте. Мы обсужда-
ем, как дальше вести войну с русскими, 
что еще можно сделать для того, чтобы 
она была эффективнее, и в новой ситуа-
ции сверяем часы и устанавливаем этапы 
будущего развития конфликта сообразно 
тому, что получено.

Прежде всего я (некий условный «я») 
приезжаю и говорю:

— Ну так что, имеем с гулькин нос?
— Да нет, не с гулькин нос, нет.
— Нет, ну подождите, ну давайте вот 

мы здесь вместе вживую поговорим. Вы 
нам расскажите конкретно, что происхо-
дит. Мы хотим посмотреть вам в глаза, мы 
хотим вам высказать некие наши чувства, 
и мы хотим понять, в каком вы находитесь 
состоянии-то, что дальше? Вы сделали все 
ставки на эту самую быструю войну, на 
этот контрнаступ, на то, что вы уже Крым 
к этому моменту займете. Вы заняли не-
сколько сел, положили очень много людей 
и техники, очень много — даже не хочется 
говорить, сколько, — и после того, как это 
вы сделали, всё сейчас уходит в осенний 
сезон.

Так что будем делать? Что вы собирае-
тесь делать? Чего вы от нас ждете? Как мы 
будем дальше это развивать? Как мы будем 
подавать это обществу? Потому что у нас, 
между прочим? — говорят американские 
коллеги своим украинским коллегам, у нас 
выборы приближаются и всё прочее, давай-
те мы всю эту повестку дня — военную, 
политическую, информационную и спец-
службистскую — соединим вместе, пой-
мем, как мы дальше воюем.

И мы хотим понять, в каком вы психо-
логическом состоянии. — никогда, замечу, 
не приезжают без цели провести психоло-
гическую разведку. — В каком вы состо-
янии: вы раздавлены, не раздавлены? Мы 
хотим вас в каком-то смысле успокоить, 
сказать, что это ничего не значит. Мальчик 
нехорошо себя ведет, но мальчика любят 
и с ним дальше будут работать».

А дальше начинается разработка то-
го, как именно будут работать собствен-
но военно-политически, информационно 
и специально. Вот в чем, как мне кажется, 
содержание встречи.

Андрей Воропай: Вы упомянули этот ши-
роко разрекламированный контрнаступ 
ВСУ, и как раз об этом я и хотел спросить, 
потому что мы видим, что он был слиш-
ком широко разрекламирован, но даже 
сотую долю ожидаемого эффекта не при-
нес. Вся эта западная техника, большая ее 
часть, по крайней мере, была утилизирова-
на на фронте. Как Вы сами сказали, потери 
в живой силе тоже очень большие, и этого 
не отрицают даже в Киеве.

Сергей Кургинян: очень большие.

Андрей Воропай: И  я хотел узнать, Вы 
как считаете, Украина уже, можно сказать, 
превращается в отыгранную карту для За-
пада? либо они попытаются что-то еще 
там выжать?

Сергей Кургинян: Нет, совершенно не оты-
гранная. они хотят положить там еще. Я 
по этому поводу уже говорил некоторые 
вещи. У меня была в советское время сту-
денческая знакомая, дочь крупного работ-
ника «закрытого» тогда города Шевченко, 
и она как-то, встав в московском магази-
не в очередь, намереваясь купить рыбу, 
стала спрашивать окружающих (она бы-
ла непосредственным человеком): «Жен-
щины, скажите, что вот это за рыбы та-
кие — скумбрия, хек, камбала?.. У нас вот 
есть рыба севрюга, а вот это что за рыба, 
я не знаю».

Вот и мне, что такое люттвак — по-
нятно, как той моей знакомой было по-
нятно, что такое осетрина, а что такое 
Блинкен — я не знаю. Я не знаю это пси-
хологически, как говорится, перцепцией. 
У меня есть биографии, психологические 
портреты — всё, что полагается иметь под 
рукой аналитику, но у меня перцепции этой 
нет.

Так вот, Блинкен — это вот та «кам-
бала», понимаете? Что она собой знаме-
нует? Сколько там безумия, а сколько ко-
рысти, каких-то патологий и так далее? 
Непонятно. А  люттвак  — понятно. Это 
крупный военный стратег, близкий кру-
гам действительной американской элиты. 
И когда он говорит, что на Украине будет 
трехмиллионная армия, так он ее и хочет 
сделать, понимаете? Пока мобресурс есть 
и украинские мужчины готовы умирать, 
пока всё выстроено так, что лютые нена-
вистники России, представляющие собой 
украинское меньшинство (наверное, мень-
ше миллиона), управляют всем остальным 
обществом как хотят, а это общество по-
зволяет себе промыть мозги. Пока вот этот 
вариант — действительно неонацистский 
во всех смыслах — реализуется, он драго-
ценен для Соединенных Штатов. Как ска-
зал Митт Ромни, «самое выгодное вложе-
ние — это вложение в Украину».

Только что мы видели, что двухпар-
тийное решение в конгрессе, почти един-
ственное консолидированное, — продол-
жать поддержку Украины. И они будут ее 

продолжать, пока там будут миллионы лю-
дей, готовых делать то, что они делают — 
прокручиваться через эту мясорубку. Ни-
где больше столько нет. Плюс прекрасное 
расположение. Европу всю на уши поста-
вили. Разрушили отношения с германией. 
Сколько целей всяких интересных гегемо-
ном реализовано!

И главное, что они же всё-таки наде-
ются, что рано или поздно, не мытьем, так 
катаньем русские, привыкшие уже к дру-
гому образу жизни, другим параметрам 
существования, не поставленные в эту 
мобилизационную модель, как украинцы, 
что они дернутся, что где-нибудь возник-
нет какое-нибудь недовольство. Украинцы 
всё время говорят им, что Россия распадет-
ся, а они мечтают об этом распаде просто 
упоенно. Побаиваются Китая и одновре-
менно мечтают.

Поэтому они будут играть эту главную 
козырную карту  — если там нет людей, 
настолько банальных и почему-то влияю-
щих на решения, что они готовы на всё это 
«забить», получить какие-нибудь взятки 
или решить какую-нибудь ситуационку 
короткую, или оказаться под влиянием 
собственного безумия и всё это дело по-
хоронить. Может быть, почему-то в техно-
структуре, как говорил [Джон] гэлбрейт, 
в узком кругу Байдена они уже состоя-
лись, и они готовы что-то с чем-то разме-
нять, и, видимо, в корыстных собственных 
целях, или решая совсем банальные тупые 
задачи, они готовы сдать украинскую кар-
ту. Но я в этом очень сомневаюсь. Ничего 
лучше, чем то, как сейчас, для них нет. они 
не воюют, те воюют.

Но я оставляю какие-то проценты до-
статочно серьезные на то, что эта «камба-
ла» может совершить всё что угодно, в том 
числе сдать Украину.

Кроме того, хвост вполне вертит соба-
кой. Послушайте, как говорит Зеленский. 
«А мы этому суду сейчас свой суд такой 
вставим, что ему мало не покажется!» он 
уже разговаривает свысока, потому что 
он понимает, насколько та сторона явля-
ется заложницей ситуации, что он корон-
ная карта, и он действует как шантажист. 
«А вот сейчас как возьму и проиграю, и что 
вы будете делать? У-у-у!» он их уже и пу-
гает.

Мне кажется, что все эти упования на 
то, что отыграют эту карту, — они всё-таки 
или являются линией узкой группы людей, 
которая реально, прошу прощения, «зано-
сит» и лоббирует, или это невроз огромной 
группы русской элиты, которая хотела бы, 
чтобы так было, и выдает желаемое за дей-
ствительное. Может быть, это сумма двух 
этих факторов.

Я буду рад ошибиться. Если амери-
канцы сдадут Украину, это будет один 
из самых счастливых дней моей жизни. Я 
уважаю людей, которые на короткой ноге 

общаются с этими полудурками и, может 
быть, лучше понимают степень их дури. 
Но я думаю, что Америкой не полудурки 
управляют. Ею управляют люттвак, шко-
ла Бжезинского, RAND Corporation и всё 
прочее. И  какие-нибудь вот эти новые 
фонды — BlackRock, Vanguard, State Street.

А они же ведь тоже нечто представ-
ляют собой странное. Там максимальные 
пакеты  — там кто хозяин?  — единицы 
процентов или десятые доли процентов? 
Значит, что там внутри? Мои собеседники 
за границей говорят, что внутри какие-то 
узкие кланы спецслужб, которые рулят 
всем этим. И даже описывают эти кланы. 
Так эти кланы тоже никогда не будут пре-
кращать войну на Украине. Зачем?

И наконец, как я всегда в таких слу-
чаях говорю: все обсуждают китайскую 
карту. Но китайскую карту не отыграешь 
на Тайване, понимаете? Это маленькая 
точечка. Ну туда-сюда, обменялись там 
чуть-чуть, побуцкались. Дальше-то что? 
Как воевать? А вот если Россия захваче-
на и огромная русская граница становится, 
по сути, американо-китайской, — о, тогда 
возможно очень многое! Поэтому они бу-
дут переть рогом дальше. Я могу ошибать-
ся и буду рад ошибиться.

Андрей Воропай: Наверное, Вы совер-
шенно правильно сказали, что бóльшая 
часть российского общества, в принципе, 
не особо привыкла жить в таких условиях, 
в каких сейчас находится Россия. А что до 
украинского общества?

Сергей Кургинян: Украина — это рыхлое 
тело, в котором управляет меньшинство, 
которому всё что угодно диктует мень-
шинство. Это общество? Нет. оно, заметь-
те, большое, оно не такое бюрократически 
вялое, как в России. Это не заорганизо-
ванные группы. Это люди, в ядре которых 
ненависть к русским, воля, понимание, что 
такое пиар, что такое политическая война, 
желание добраться до нашего горла. И их 
много.

У Украины нет экономики, у Украины 
нет своего военно-промышленного ком-
плекса. Украина превращена в милитаризо-
ванное гетто. главный ресурс, который она 
продает, — это пушечное мясо. Это пушеч-
ное мясо есть, оно в цене, им управляют 
бандиты и клоуны. Над ними стоит вот эта 
сосредоточенно ненавидящая, по-настоя-
щему нацистская группа. она большая, то 
есть она составляет примерно 2 % населе-
ния. она властвует как хочет. Над этим 
стоят западные группы. Всё, Украины как 
суверенного государства нет, я не знаю ни 
одного человека, который считает, что она 
есть, ни одного. Может быть, президент 
этой Украины настолько сильно стимули-
рует себя известными веществами, что ему 
снится суверенитет, но его — нет.

Продолжение. Начало — на стр. 1
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Я никогда не преуменьшал силу врага. 
Я считаю, что это в принципе омерзитель-
ное занятие. Я говорил и повторяю, что на-
чиная с Чарли Чаплина, вот это преумень-
шение личности гитлера и его окружения, 
хотя, может быть, в короткую и помогло 
в войне, но в длинную оно не дало понять, 
что такое нацизм. Сила Украины в том, что 
ее, Украины, нет. Бюджета нет, его не на-
до — зачем думать о том, сколько мужчин 
должны работать на производстве? Всё, 
что надо для жизни, дадут «оттуда», извне.

Андрей Воропай: Да и производств ника-
ких не осталось, откровенно говоря.

Сергей Кургинян: Украина потеряла суве-
ренитет полностью. Под вопли о сувере-
нитете она свела его строго к нулю. она 
в этом смысле управляема оттуда. Раз. 
У нее есть своя узкая группа, она сильная, 
она очень темная, но сильная, настоящая. 
она подключена к Западу с 1946 года, 
скажем так. она преемственна, что важ-
но. Это страшный враг. (Белорусы могут 
посмотреть на свою такую группу. она 
тоже есть, она слабее, чем украинская, но 
она есть). Тоталитарная машина управле-
ния, имитация демократических процедур, 
мощное промывание мозгов, выполнение 
указаний Блинкена или кого еще, полная 
зависимость и всё прочее. И что там Укра-
ина «хочет», вообще никого не волнует.

Что касается России, я считал, что 
она находится в резко худшем состоянии, 
чем это показало «вскрытие» — военная 
операция. Казалось, что там уже одна 
сплошная потребительская опухоль. Нет, 
это не так. И если бы это было так, то они 
бы были уже и в Мелитополе, и в Брянске. 
А это не так. Это не значит, что ситуация 
хорошая, она плохая, 30 лет потребитель-
ства даром не даются. Элита очень вестер-
низирована, это не только те, кто открыто 
возбухает против Путина. Это те, кто ему 
кланяются и готовы на что угодно, при 
этом ненавидя. И  это те, которые ушли 
в скрытую оппозицию. Везде, во всех сло-
ях, включая военные слои, от ниже сред-
него до выше среднего, очень сложные на-
строения. Все эти эпизоды с «Вагнером» 
и так далее тоже дались нелегко. Хотя мог-
ло быть и хуже. очень проблемная страна, 
и если не менять ситуацию, когда-нибудь 
нагрузка станет чрезмерной.

Но пока что выяснилось, что вот 
в этой стране, которой внушали, что нет 
ничего, кроме потребления, а своя рубашка 
и шкура ближе к телу, героических ребят, 
готовых профессионально воевать, гораздо 
больше, чем это могло бы быть.

Так вот, мерзавцы приходят и уходят, 
а ядро остается. оно им неподвластно. 
Его подпортили, царапнули чуть-чуть, там, 
тут его в другую сторону сдвинули. Идут 
мощные негативные процессы. Но, кстати, 
в этом смысле война не худшим образом 

на ситуацию повлияла. она как-то откры-
ла глаза, она снизила какую-то бессмыс-
ленную шапкозакидательскую эйфорию. 
она заставила как-то работать. Не все пе-
рестали работать и, скрипя зубами, вору-
ют. Нет, не все. Многие, но не все. И этими 
«не всеми» держится Россия и укрепля-
ется. И  в этом смысле эйфория вся эта 
шапкозакидательская — «сейчас за десять 
дней всю территорию займем», — позорная 
эйфория, связанная с тем, что построили 
«красавицу-страну», она так же ложна, как 
и паника — «полное дерьмо, ничто не ра-
ботает». Не так всё. Вот иначе.

Моя мать, известный советский лите-
ратуровед, достаточно оппозиционно на-
строенный к номенклатурному официозу, 
внимательно читая Солженицына, говори-
ла: «Если бы всё было так, то я приходила 
бы в булочную и там не было бы хлеба, а я 
его утром купила». Вот если бы всё было 
так, как рассказывают злопыхатели, то 
не только под Харьковом совершился бы 
некий частный временный позор — он бы 
продолжился. А его нет. Ну нет его, и всё.

Андрей Воропай: Более того, сейчас Рос-
сия  — может быть не так быстро, как 
кому-то хотелось бы, — но всё-таки пе-
реходит в наступление. На Купянском на-
правлении то же самое.

Сергей Кургинян: Я не знаю, наступление 
или не наступление, посмотрите на карту. 
Это «бой за избушку лесника», туда-сюда. 
Это касается сотой части позорно сданных 
территорий, я имею в виду околохарьков-
ский позор. о  чем говорить? Но он был 
и кончился. Понимаете? Вот то, что после 
него произошло, не есть эскалация этого 
позора. они же этот контрнаступ планиро-
вали, экстраполируя Харьков на юг. Ту си-
туацию — на сейчас. А это нельзя делать. 
В этом и была ошибка аналитическая, по-
зорная ошибка и западного истеблишмен-

та, и украинского тем более. Мол, сейчас 
такими же силами даванем... силами X(икс) 
даванули в Харькове, и наши побежали, 
а они заняли большие территории. Сейчас 
силами Y (игрек)(а Y в 20–100 раз боль-
ше X) даванем на юге, и побегут в 100 раз 
быстрее. Но... никто не бежит. И это еще 
одна из тем эксклюзивных встреч Блинкена 
с украинскими подчиненными.

Андрей Воропай: Кстати говоря, хотел за-
дать такой вопрос. У Вас часто звучит та-
кой термин, как «вечная война».

Сергей Кургинян: Это RAND Corporation.

Андрей Воропай: Я так понимаю, что она 
вечная буквально?

Сергей Кургинян: Считается, что вечная. 
Ну я называю это стратегией позицион-
ной войны, или войны на истощение. Вот 
то, что принята стратегия войны на исто-
щение... Я думаю, что с определенными 
издержками наши могли занять Харьков 
и юг Украины. Могли. Но эти издержки 
были признаны недопустимыми. И тогда 
было сказано: «А, собственно, в чем дело? 
Ну пусть они прут. Соотношение, чтобы 
переть, должно быть 1 к 3. Ну вот, давай-
те мы всё, что можем, сделаем». Какая-то 
такая схема. А война на истощение имеет 
свои параметры. Например, мобилизацион-
ный ресурс.

Русские не хотят мобилизацию. Укра-
ина проводит тотальную мобилизацию. 
У нас не хотят ее. И к этому есть масса 
оснований. Внутриполитическая ситуация. 
Вот этот тем не менее «потребилизм» как 
идеология и тому подобное. И, кроме все-
го прочего, отсутствие инфраструктуры 
для развертывания накопленных ресурсов 
и прочее, прочее. Но реальный мобили-
зационный ресурс у России, ну, я думаю, 
в 5–6 раз больше. Правильно?

Андрей Воропай: Как минимум.

Сергей Кургинян: Как минимум, а мо-
жет, и еще побольше. Это не значит, что 
у них его нет. они его реализуют весь, 
а мы реализуем, положим, 3 %, поэтому 
у них он больше, что меня всегда трево-
жило. С самого начала этой операции я 
спрашивал, чем ограничен контингент? 
Почему спецоперация? Но он же есть, 
этот ресурс. Значит, если задача идет 
истощить противника, то с точки зрения 
мобресурса понятно, кто будет истощен 
первым, если выстоят. Истощена будет 
Украина. Буквально. Не хочется даже 
обсуждать эту горькую возможность, 
но это реальная потеря пяти миллионов 
взрослых мужчин. И достаточно медлен-
ный прирост того пушечного мяса, кото-
рое можно мобилизовать.

Экономика. С точки зрения экономики 
Россия сейчас раз в 50 сильнее Украины, 
но на Украину работает весь Запад. И тут 
вопрос возникает о том, как быстро Россия 

будет военно-промышленный комплекс 
раскручивать и как быстро Запад будет. он 
же ленивый. Хотя он может. Мы же знаем, 
как Америка умеет раскручивать ВПК. При 
Рузвельте и далее. Будет ли она это де-
лать — отдельный вопрос. Значит, соотно-
шение вот этих параметров очень важное, 
потому что если даже мобресурс больше 
и если даже ты решился его задействовать 
и можешь по сумме обстоятельств, то тебе 
же надо еще иметь оружие в очень боль-
шом количестве. И тебе нужно понять, что 
число людей, которые воюют, само по себе 
ничего не определяет. определяет количе-
ство, умноженное на военную мощь.

Андрей Воропай: Вот этот мобресурс, он 
же не с черенками от лопаты пойдет в на-
ступление.

Сергей Кургинян: Да, вот-вот, Вы всё пра-
вильно говорите. Значит, он с чем-то. Если 
с одной стороны черенки, а с другой сто-
роны скорострельное оружие, то хоть вы 
сто миллионов возьмите с черенками, их 
уложат, и всё. Значит, нам нужна та самая 
гонка вооружений, которая на самом деле 
единственная мощно раскручивает эконо-
мику и которой всегда пугали. Но, как го-
ворил лев Николаевич Толстой про одного 
писателя: «он пугает, а мне не страшно».

То есть это всё очень важно, но с точки 
зрения суммарных параметров сейчас есть 
вполне реальная возможность, что Украина 
проиграет войну на истощение. А если она 
ее проиграет, вот тогда благодетели от нее 
отпрыгнут. Раз. И тогда ряд политических 
проблем с Украиной окажется решен, как 
это ни горько всё говорить (я за это не ра-
тую, я это констатирую), гораздо более 
эффективно. Мы много потеряем во время 
этой войны, но если война на истощение, 
то после нее мы меньше потеряем на анти-
партизанской борьбе, потому что ее вести 
с той стороны будет уже некому.

Андрей Воропай: А что мешает американ-
цам после истощения украинского пушеч-
ного мяса бросить в бой польское или при-
балтийское?

Сергей Кургинян: Надо реально разру-
шить НАТо. Как только разрушается 
НАТо и американцы за это не отвечают, 
то все эти прибалтийские и польские... 
Это всё «понты дороже денег». А  ка-
кой-нибудь турецкий фактор очень се-
рьезный, японский фактор очень серьез-
ный. Есть серьезные факторы, которые 
они могут мобилизовать. И слава богу, 
что пока этого не произошло. В  этом 
смысле сейчас НАТо — вот в этом кон-
фликте — это система, которая скорее 
нам полезна, чем вредна, потому что 
по закону ее нельзя задействовать. Это 
не «фас», это «тпру», это не газ, это тор-
моз. Только это мешает. Но они подумы-
вают об этом, подумывают.

Андрей Воропай: Знаете, почему вообще 
такой вопрос возник? Просто глядя на по-
ведение Польши, которая на границу с Бе-
лоруссией направила дополнительно около 
десяти тысяч солдат... Или вот на прошлой 
неделе, например, польский военный вер-
толет на полтора километра пересек бело-
русскую границу. То есть неспроста такие 
вопросы возникают.

Сергей Кургинян: Когда-то давно вместе 
с одним преподавателем, еще в институте, 
мы занимались стратегической теорией игр. 
А преподаватель был очень талантливый. 
И на каком-то этапе его пригласили рабо-
тать в военное ведомство. он там начал по-
казывать, что вот строишь математическую 
модель войны, и возникает линия фронта 
в виде всюду разрывной функции, на что 
какой-то генерал сказал, ну вот в этих ме-
стах и надо рвать фронты.

Окончание на стр. 4

Карикатура Павла Качински
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Начали моделировать все прежние 
операции. Могу сказать, что с точки зре-
ния математики Корсунь-Шевченковская 
операция оказалась самой оптимальной. 
Сидел этот слегка поддатый преподава-
тель — военнообязанный, но не в погонах 
еще, — а рядом сидел трехзвездный гене-
рал, который, посмотрев на все эти моде-
ли, сказал, что вот тут надо бы провести 
эксперимент. И преподаватель понял, что 
экспериментом называется ядерная война, 
после чего быстренько отманеврировал на-
зад, в гражданскую сферу.

Так вот, не хочется же, чтобы был про-
веден «эксперимент». Но я лично считаю, 
что если что, не польская армия окажется 
в Минске, а белорусская окажется в Вар-
шаве. Всё это очень «понтовая» ситуация, 
понимаете ли, это не украинский нацизм. 
Это Jeszcze Polska nie zginęła. Так она же 
zginęła. Поэтому в этом смысле я скепти-
чески отношусь к прибалтийскому факто-
ру. Там есть ненависть и трусость одновре-
менно. Убийцы, но трусливые. Их немного. 
И в польском очень много понта. Украина 
же — это совсем другое.

У Запада нет другого такого выдрес-
сированного зверя из бездны. он один. 
он уникален. Но на подхвате есть Тур-
ция — крупная военная держава с каки-
ми-то претензиями, — которая, слава богу, 
сейчас не находится в состоянии открытой 
конфронтации с нами, и Япония, которая 
будет милитаризовываться. Докуда дойдет 
германия, я не знаю, но если германия ми-
литаризуется по-настоящему, то первой ее 
целью будет Варшава.

Андрей Воропай: Да, не зря же говорят, 
что немцы прекрасно помнят, что гданьск 
когда-то назывался Данцигом.

Сергей Кургинян: Да. Дело не только 
в этом. В  этом смысле вообще немец-
кий-то дух больше в гДР остался, чем 
в ФРг. Когда в 1968 году вводили войска 
в Чехословакию (а войска вводили, в числе 
прочих, знакомые моего отца), и они тог-
да рассказывали, что гэдээровцы просили 
об одном: «Не надо, чтобы кто-нибудь 
входил, кроме нас. Как только чехи услы-
шат немецкую речь, возникнет идеальный 
порядок, — говорили гэдээровцы, — мы 
войдем, и всё будет кончено без всяких 
гуманистических затей, свойственных вам, 
нашим советским братьям».

Если этот немецкий дух остался, то 
первая его цель — Польша. Первая. И я 
бы на ее месте поеживался. Что будет по-
том — это отдельный вопрос. Но сначала 
будет суп с польским котом.

Андрей Воропай: Я, кстати говоря, слы-
шал, что Польша милитаризуется не столь-
ко потому, что боится какой-то мифиче-
ской угрозы со стороны России, а потому, 
что ощущает вполне конкретную угрозу со 
стороны германии.

Сергей Кургинян: Для того чтобы понять 
Польшу, надо смотреть фильмы, в том 
числе Анджея Вайды, талантливые очень 
фильмы.

Андрей Воропай: Я смотрел, хорошие 
фильмы.

Сергей Кургинян: Польский кинематограф 
хороший, польский театр хороший. Посмо-
треть и понять, что там романтическая по-
рывистость и ломкость соединяются вме-
сте. Это прямо противоположное русским. 
Это быстрый взрыв, такая романтическая 
война без надежды на успех и быстрое сво-
рачивание. Русские медленнее начинают, 
и они не заканчивают, они раскачиваются, 
они постепенно привыкают.

Андрей Воропай: Медленно запрягают, но 
быстро едут.

Сергей Кургинян: Да, да, да. Еще как они 
едут, может, они тоже медленно едут сей-
час... Но смысл здесь в том, что русские 
в это втягиваются. В  общем, это народ 
марафона, а поляки — это спринт с боль-
шой дозой побрякушек каких-нибудь. 
Прибалты хуже. они злее гораздо, более 
жестокие. И это такая хорошая пыточная 
команда на какой-нибудь концлагерь. Но 
их мало, и расходовать себя они не будут. 
Румыны никогда хорошо не воевали, спец-
службы были неплохие, воевать не могут 
совсем. Чехов мы не будем обсуждать — 
мощный военно-промышленный комплекс, 
абсолютно нулевая армия. Турция, Япо-
ния — очень крупные военные державы. 
А  что будет с германией  — неизвестно. 
Вряд ли эту боевую машину спустят с по-
водка.

Андрей Воропай: Визит президента Эк-
ваториальной гвинеи в Минск. Я думаю, 

Вы об этом слышали — он состоялся вот-
вот. И хотелось бы его обсудить с точки 
зрения перспектив для Союзного госу-
дарства. Потому что мы видим, что про-
исходит в Африке — как это сейчас на-
зывают, «борьба с неоколонизаторами», 
которые там по-прежнему еще стараются 
удержать власть. И какие перспективы для 
Союзного государства несет этот визит 
очередного африканского лидера, как Вы 
считаете?

Сергей Кургинян: Я считаю, что африкан-
цы очень ожили, когда поняли китайский 
фактор. Китайцы для них очень эффек-
тивны, но жестковаты. они уж совсем на 
себя работают. А русских они помнят как 
спонсоров, развивателей, не колониаль-
ных совсем людей, не вот это колониаль-
ное господство. И они пытаются каким-то 
способом понять то, что никто не пони-
мает и о чем однажды очень крупный 
индийский деятель меня лично спросил. 
Вот, говорит, я ввожу метафору, вам она 
будет понятна: «Скажите, вы еще римляне 
или уже итальянцы? Вот мир не понима-
ет, русские — это еще римляне или уже 
итальянцы?» Вот и я не понимаю, та же 
Белоруссия — это, условно, еще Рим или 
уже свободная провинция, как-то опреде-
ляющаяся?

Мир этого не понимает. Мир сохранил 
надежду на то, что Москва  — это Рим. 
они едут, смотрят, обсуждают какие-то 
практические задачи, но за всеми практи-
ческими вопросами звучит: «Так это Рим?! 
Так он нам нравится. он не так жесток, как 
Китай, он не так жесток, как Америка. Мы 
уже понимаем, что нас опускают на дно, 
мы туда не хотим. Мы в этом во всем ра-
зочаровались. А вы-то — что?»

Пытались наши олигархи уже после 
краха Советского Союза наладить диалог 
с Фиделем Кастро. И послали неких близ-
ких к нему когда-то людей, советских, рус-
ских. Те начали разминать: «Фидель, Куба 
и Советский Союз, friendship...» Это была 
встреча один на один, мне просто расска-
зывали о ней. Фидель ответил: «Советский 
Союз — это фантастическое государство, 
божественное, неслыханное. Это то, что 
я боготворил. Но Советского Союза нет, 
и поэтому давайте обсуждать экономиче-
скую рациональность отношений между 
Российской Федерацией и Кубой — цены 
на сахар и всё остальное».

Вот это всё надо почувствовать, это 
действительно надо другими глазами уви-
деть. Я говорил, что я много раз в Индии 
был, пока не занялся совсем плотно здеш-
ней коммуной. Как-то на конференции ко 
мне подошла молодая индийская женщи-
на, журналист одной из крупнейших ин-
дийских газет. И спрашивает: «Я слышала, 
Вы хотите восстановить Советский Союз, 
да? Что, есть какие-то возможности?» Я 
говорю: «Возможностей как таковых нет, 
но память-то есть. град Китеж остался. 

он ушел под воду, но он же есть. А поче-
му вы меня спрашиваете?» она ответила с 
изменившимся лицом. Ей было максимум 
25 лет. она была из высшей касты, у нее 
было всё в порядке. она сказала: «Потому 
что я не хочу жить, зная, что Советского 
Союза никогда не будет». она не комму-
нистка. И это Индия, которая сейчас очень 
высокомерно себя ведет. И вот такое в ней 
есть.

А представляете, сколько этого в Аф-
рике? Память не исчезает. Как говорят лю-
ди, которые верят в информационное поле, 
материальные объекты могут исчезать, а их 
информационный энергийный след, кото-
рый называют эгрегором, остался. Совет-
ского Союза как государства нет, но эгре-
гор-то никуда не делся. За него слишком 
много людей умерло, оно слишком много 
сделало. Это-то нельзя убрать с повестки 
дня. То есть можно, только если быть уж 
совсем тупым материалистом.

Поэтому Африка будет искать свя-
зи. Африка воодушевлена этим. она про-
сто не понимает. она в каком-то смысле 
не верит.

Хрущёв беседовал с Мао Цзэдуном, 
уже после смерти Сталина. официальная 
беседа прошла, и потом Хрущёв говорит: 

— Вы давайте разоблачайте культ лич-
ности Сталина. 

Мао Цзэдун отвечает: 
— Не будем. 
— Как не будете?  — говорит Хру-

щев. — Да ладно, вам еще деньжат подки-
нем, всякой индустрии. 

— Не будем. Мы его слишком силь-
но хвалили. И если мы начнем его сейчас 
ругать, мы потеряем лицо, — сказал Мао 
Цзэдун. Это для китайской культуры фан-
тастически важная вещь. 

Потом Мао увидел, что Хрущев не по-
нимает, и сказал: 

— Когда мы потеряем лицо, мы поте-
ряем власть. А зачем нам власть, если у нас 
нет лица?

Я всё время говорю об этих неэконо-
мических аспектах ситуации, потому что у 
нас очень сильно раскручено вот это ощу-
щение, что якобы царит всевластие денег, 
царство золотого тельца, — а его нет. Есть 
сила и есть дух. Дух властвует над силой, 
сила властвует над материей. И когда это 
в полной мере воскреснет и воплотится 
на практике жизни в России, все вспом-
нят советское прошлое, все соединятся с 
этим советским эгрегором, и тогда многое 
может быть восстановлено, если мы еще 
римляне.

Евреи на протяжении двух тысяче-
летий в синагогах говорили «до встречи 
в Иерусалиме», не имея никаких шан-
сов. Потом встретились. Это всё решает-
ся не системой экономических уравнений 
и не прагматикой, это решает дух. Было 
сделано всё, чтобы его убить, а вот видно, 
что не умер. А тогда всё возможно.

Андрей Воропай: Не умер он, по-моему, 
наоборот, окреп еще сильнее. Разве нет?

Сергей Кургинян: Есть великая фраза 
Пушкина: «Окрепла Русь. Так тяжкий 
млат, дробя стекло, кует булат». По-
смотрим. Я в это верю, живу этой верой.

Андрей Воропай: И я тоже.

Сергей Ервандович: Ну вот.

Андрей Воропай: Что ж, спасибо Вам 
большое, Сергей Ервандович, за эту бесе-
ду. Как всегда, было интересно пообщаться 
с Вами.

Сергей Ервандович: Всегда готов. Белорус-
сия приоритетна.

Окончание. Начало — на стр. 1 – 3

Протесты в Мали 

Корсунь-Шевченковская операция. Советские солдаты осматривают  
захваченный в Умани танк «Пантера». 10 марта 1944 года



Суть времени  www.eot.su 20 сентября 2023 г. (№ 552) 5

СВоДКИ С ТЕАТРА ВоЕННыХ ДЕйСТВИй 

Украинский автогеноцид
На фронтах спецоперации

ВАШИНГТОН, 10 сентября — РИА Новости

У Украины осталось немногим более меся-
ца для активного контрнаступления, а за-
тем погода начнет играть против ВСУ, за-
явил глава Комитета начальников штабов 
США Марк Милли в интервью BBC.

«Осталось еще достаточно времени, 
вероятно, около 30–45 дней до плохой 
погоды, так что украинцы еще не закон-
чили», — сказал он.

По мнению генерала, из-за холодов 
Украине будет намного труднее маневриро-
вать. Кроме того, он признал, что наступле-
ние шло медленнее, чем ожидалось.

КИЕВ, 10 сентября — РИА Новости

Начальник гУР минобороны Украины Ки-
рилл Буданов признал в интервью Reuters, 
что контрнаступление ВСУ идет медленно, 
но будет продолжаться и с наступлением 
холодов. «Боевые действия будут про-
должаться в том или ином виде. В хо-
лоде, сырости и грязи сражаться слож-
нее», — сказал он.

МОСКВА, 12 сентября — Интерфакс

Украина несет большие потери в ходе свое-
го контрнаступления — 71,5 тысячи человек 
личного состава и 543 танка, заявил прези-
дент РФ Владимир Путин, выступая на Вос-
точном экономическом форуме (ВЭФ).

он также заявил, что Россия не может 
прекратить боевые действия, пока Украина 
проводит контрнаступление.

«Мне со многих сторон те люди, с 
которыми мы общаемся, (которые  — 
ИФ) хотели бы выступить в качестве 
посредников, говорят: «А вы готовы на 
прекращение боевых действий?» Ну как 
же мы можем прекратить боевые дей-
ствия, если противная сторона осу-
ществляет контрнаступление», — ска-
зал глава государства.

«Мы что должны сделать? Они бу-
дут контрнаступать, а мы скажем: 
«А мы прекращаем?» Мы же не троцки-
сты: «Движение — всё, конечная цель — 
ничто», это плохая теория», — добавил 
президент РФ.

КИЕВ, 10 сентября — «Страна.UA»

Представитель главного управления раз-
ведки (гУР) минобороны Украины Вадим 
Скибицкий заявил, что в РФ за 3 меся-
ца мобилизовали в армию 310 тыс. воен-
нослужащих. По его словам, РФ перевела 
свою экономику на военные рельсы.

«Это если не считать Росгвардию, 
других структур, специальных подразде-
лений, силовых структур РФ, которые 
обеспечивают оккупационную власть 
на наших территориях», — заявил он на 
встрече «Ялтинской европейской страте-
гии» (YES) в Киеве.

Ранее гУР заявило, что на Украине 
воюет более 420 тыс. российских военных. 
Это «очень мощный контингент», кото-
рый насчитывает большое количество тан-
ков, бронемашин, артиллерийских систем, 
систем залпового огня и ракетных систем.

ПОЛТАВА, 16 сентября — «Страна.UA»

Из каждых 100 человек, мобилизованных 
осенью прошлого года, осталось 10–20, 

остальные — это погибшие, раненые и вы-
веденные из строя, заявил начальник Пол-
тавского областного военкомата (ТЦК) 
Виталий Бережной, выступая вчера на 39-й 
сессии Полтавского горсовета, пишет изда-
ние «Полтавщина».

Кроме этого, Бережной сообщил, что 
в скором времени в области будет создана 
крупная механизированная бригада, поэ-
тому он попросил депутатов «всесторонне 
помочь этому процессу» и усилить моби-
лизационные процессы.

Как отмечают украинские источники, 
западные области Украины мобилизация 
затронула меньше, чем Юго-Восток. Но 
факт налицо — цифры потерь чудовищны, 
квалификация и мотивация мобилизован-
ных падают, что ведет к массовой гибели на 
поле боя.

КИЕВ, 15 сентября — Telegram

Украинский канал «Наблюдатель» сооб-
щил, что украинское государство подтал-
кивает бойцов ампутировать конечности, 
а не спасать, заявил популярный украин-
ский телеведущий, врач-педиатр высшей 
категории Евгений Комаровский.

По словам президента МБФ «Здоровье 
украинского народа» Сергея Сошинского, 
на спасение конечности государство выде-
ляет по 8635 грн, а на протезирование — 
2,5 млн грн.

КИЕВ, 11 сентября — РИА Новости

Сокращение помощи Запада может вызы-
вать непредсказуемую реакцию украин-
ских беженцев в Европе, заявил президент 
Украины Владимир Зеленский в интервью 
Economist.

«Сокращение помощи создаст риски 
для Запада на его собственном заднем 
дворе. Невозможно предсказать, как от-
реагируют миллионы украинцев, находя-
щихся в европейских странах, на то, что 
их страну бросят», — сказал он.

По его словам, в целом его согражда-
не «вели себя хорошо» и «очень благодар-
ны» государствам, которые их приютили. 
«Но это не будет хорошей историей для 
Европы, если она загонит этих людей 
в угол», — резюмировал Зеленский.

Это уже неприкрытый шантаж со стороны 
Киева. Впрочем, достаточно быстро грамот-
но нейтрализованный Вашингтоном.

ВАРШАВА, 13 сентября — РИА Новости

Посольство США в Польше призвало 
местные СМИ продвигать среди живущих 
в стране украинцев идею о возвращении 
на родину. об этом свидетельствует до-
кумент, опубликованный на официальном 
сайте ведомства. На сайте ведомства так-
же отмечается, что польским журналистам, 
осветившим и продвинувшим историю 
о возвращении украинца на родину, пола-
гается грант.

ВАШИНГТОН, 16 сентября — «Страна.UA»

Известный американский историк и во-
енный теоретик, экс-советник Рональда 
Рейгана Эдвард люттвак в соцсети X (ра-
нее Twitter) призвал вернуть из-за грани-
цы граждан Украины, которые покинули 

страну, и отправить их на фронт. он так-
же предложил обнародовать имена уехав-
ших за границу по их местам жительства 
на Украине.

«Я не против отправить миллиарды 
долларов США на Украину. Я против то-
го, чтобы в борьбе за независимость во 
время вторжения украинцы призывного 
возраста оставались за границей со сво-
ими украинскими паспортами», — зая-
вил люттвак.

Ход для американцев откровенно выигрыш-
ный: и Европе помогает избавиться от лиш-
них ртов и потенциальных бузотеров, и по-
полнение ВСУ обеспечивает. По оценкам 
экспертов, в соседних с Украиной странах 
скрывается от призыва еще примерно пол-
миллиона потенциальных «мобиков».

ВАШИНГТОН, 12 сентября — «Lenta.Ру»

Политика безопасности Польши безответ-
ственна по отношению к странам НАТо 
и нацелена не на реальное укрепление обо-
роноспособности страны, а на растрату 
средств на новейшие вооружения. об этом 
заявил в своей статье для The Wall Street 
Journal (WSJ) политический консультант 
госдепа США и Пентагона Эдвард люттвак.

«Это [переброска войск США в Поль-
шу] узаконило бы и увековечило бы без-
ответственную политику Польши, 
которая тратит деньги на модные вер-
толеты и фрегаты, предназначенные 
только для целей в Балтийском море, 
при этом не делая того, что должны 
делать ответственные страны рядом 
с Россией. Членство в НАТО не долж-
но было стать оправданием безответ-
ственности», — обвинил Варшаву воен-
ный эксперт.

он добавил, что Финляндия и Швеция 
уже выполнили необходимые нормативы 
по привлечению и мобилизации молодежи 
в вооруженные силы. люттвак резюмиру-
ет, что Польше нужно брать пример с этих 
стран, так как требования о размещении 
новых американских войск помогают са-
мой Варшаве не привлекать молодежь к 
службе в армии.

МИНСК, 14 сентября — Telegram

Белорусский журналист, военкор Алек-
сандр Зимовский сообщил в своем канале, 
что адмирал Кирби из Совета нацбезо-
пасности США заявил про цели США на 
Украине: «Мы хотим, чтобы Украина 
преуспела на поле боя. И это, очевидно, 
может закончиться быстро, если госпо-
дин Путин просто уберется к черту».

Военный разгром России остается 
главной целью американцев.

Наступление ВСУ будет продолжать-
ся, несмотря на любые издержки и потери 
личного состава.

Никаких ограничений в снабжении 
Украины оружием, техникой и боеприпа-
сами не ожидается. Вопреки упорно на-
саждаемому в РФ нарративу, что «у Запа-
да всё покончалось», идет полным ходом 
эскалация поставок, вплоть до тяжелого 
оружия средней и большой дальности, эк-
вивалентного по боевой мощи тактическо-
му ядерному оружию.

главной обязанностью Украины, по 
новым расчетам штабистов Пентагона/
НАТо, является навязывание русской ар-
мии боев на истощение численности лич-
ного состава. В настоящее время ВСУ име-
ют численное превосходство в солдатах на 

всем протяжении Восточного фронта в со-
отношении 2:1. На участках прорыва это 
соотношение в среднем 5:1, иногда 7:1. По 
артиллерии на участках прорыва Украина 
имеет преимущество 3:1 (на местах гово-
рят, что и больше, я не проверял, пехоте 
видней).

Про цели СВо РФ на Украине го-
ворить уже давно моветон. отсутствие 
внятных целей осенне-зимней кампании 
2023–2024 не является признаком наличия 
гениальной стратегии.

КИЕВ, 13 сентября — «Страна.UA»

Журнал The Economist анализирует, на-
сколько успешно работает украинская 
тактика наступления. основные моменты 
статьи:

• Удерживая Бахмут «любой ценой» зи-
мой, «Украина сожгла свои запасы сна-
рядов», а РФ получила время для укре-
пления на юге.

• Запад советовал сосредоточиться на 
наступлении на юге, но Украина пыта-
лась растянуть оборону РФ, атакуя сра-
зу в нескольких местах, в том числе на 
востоке.

• Под Бахмутом остались опытные бойцы 
со старой техникой, а на юг направили 
неопытных бойцов с новой западной 
техникой. В результате они совершили 
ошибки, которых опытные бойцы могли 
не допустить.

• Бойцам под Бахмут отправляют боль-
шую долю дефицитных боеприпасов. 
Источники издания говорят, что реше-
ние продолжать наступление под Бах-
мутом связано с политическими, а не во-
енными резонами.

• Западное планирование наступления ос-
новывалось на опыте ХХ века без учета 
новых типов датчиков и дронов. Россий-
ские укрепления также оказались более 
серьезными, чем предполагали на Западе.

• Наступление ВСУ на юге сразу пошло 
не по плану, а у Украины не было «плана 
Б». Тогда было решено перейти с бро-
нетехники на атаки пехоты — это огра-
ничило потери, но замедлило продвиже-
ние, что дает РФ время «перезагрузить» 
свою оборону.

• Некоторые чиновники на Западе счита-
ют, что более рискованные масштабные 
атаки привели бы к значительным по-
терям в начале, но позволили прорвать 
оборону РФ. Украина отвечает, что это 
сулило лишь потери.

• обучения украинцев за границей бы-
ло недостаточно, чтобы научить их за-
падному способу ведения войны путем 
общевойскового маневра. В результате 
«украинцы до сих пор привязаны к со-
ветской доктрине». Впрочем, другие 
эксперты говорят, что украинский под-
ход соответствует поставленной цели.

• У Запада недостаточно опыта, чтобы 
обучать украинцев передовой тактиче-
ской практике, актуальной для нынеш-
них реалий.

• Дроны занимают центральное место 
в этой войне, а на западных полигонах 
строго ограничены условия, когда мож-
но запускать БПлА.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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• Украине не хватает младших команди-
ров с опытом ведения наступательных 
операций, из-за этого перегружено ко-
мандование бригад.

Издание считает, что эти проблемы 
не будут решены в ходе нынешнего на-
ступления, а Украине в конечном итоге 
придется вновь задействовать крупные 
подразделения механизированных и бро-
нетанковых войск.

Месье Зеленский, 
извольте отчитаться!

БРЮССЕЛЬ, 11 сентября — РИА Новости

В ЕС назвали Украину «очень коррумпи-
рованной страной», сообщает Politico со 
ссылкой на неназванного западноевропей-
ского дипломата.

Как пишет издание, отчеты Евроко-
миссии о прогрессе стран — кандидатов 
в члены ЕС в выполнении условий для 
вступления в блок, скорее всего, будут 
представлены позднее запланированного, 
в частности, на фоне изучения происходя-
щего на Украине.

По словам дипломата, в ЕС хотят дать 
Киеву позитивный знак, но предложение 
Зеленского приравнять коррупцию к госиз-
мене на период действия военного положе-
ния может послать «ложный сигнал».

Дипломат добавил, что Украина — это 
«очень коррумпированная страна».

Борьба с коррупцией — это тот поводок, на 
котором США удерживает своих не в меру 
зарвавшихся ставленников.

КИЕВ, 11 сентября — РИА Новости

Владимир Зеленский уверяет в интервью 
телеканалу CNN, что случаи коррупции на 
Украине не затрагивают зарубежную по-
мощь.

«Все эти (коррупционные) дела 
не связаны с помощью наших партнеров. 
Это не касается оружия наших партне-
ров, или денег на оружие, или денег для 
бюджета... Это не касается партне-
ров», — заявил Зеленский.

КИЕВ, 12 сентября — «Октагон»

В киевском филиале USAID сформировано 
новое аудиторское подразделение — оно 
будет контролировать целевое использо-
вание экономической и военной помощи. 
о создании структуры сказано на амери-
канском сайте госзакупок в уведомлении 
о найме аудитора-аналитика в киевский 
офис USAID. Работа идет в рамках «де-
клептификации» (dekleptification) — такой 
антикоррупционный термин в прошлом 
году ввели в США в отношении Украины 
в противовес российской «денацификации».

В конце августа офис USAID в Киеве 
разместил несколько вакансий. На позиции 
менеджеров  — распорядителей средств 
принимаются в том числе украинцы. Но 
на ответственные посты берут только аме-
риканцев. Как указано в материалах аме-
риканского госпортала, создаваемым под-
разделением украинской миссии USAID 
будет руководить новый аналитик по аудиту 
и управлению рисками. отчеты от этого со-
трудника будут ждать не только в главном 
и региональных ревизионных управлениях 
USAID, но и в американской счетной палате.

Среди других обязанностей — провер-
ка расходов на различные программы, об-

новление методик выявления нарушений, 
консультирование коллег из других киев-
ских отделов USAID по вопросам аудита. 
Новый отдел (его назвали Audit Account-
ability Unit) станет «точкой входа для 
многочисленных аудиторских запросов», 
сказано в документации. объем финанси-
рования Украины через агентство на теку-
щий год — $10 млрд прямой бюджетной 
поддержки.

На сайте украинского офиса агентства 
противодействие коррупции по степени важ-
ности приравнивается к «российской агрес-
сии» — это два первоочередных «фронта». 
В июльском докладе госдепа тоже говори-
лось, что коррумпированность украинских 
властей ставит под угрозу эффективность 
оказываемой иностранной помощи.

Многие представители элит в Вашинг-
тоне уверены, что миллиарды на Украине 
разворовываются, республиканцы требуют 
всеобъемлющих отчетов о расходах.

Крупнейшие американские СМИ пыта-
ются примирить критиков, эта тема обсуж-
дается: еще в начале года The Wall Street 
Journal написала о планах направить больше 
аудиторов USAID и других ведомств — 177 
человек — в Киев, чуть ли не в зону боевых 
действий. Но и с такими «мирными целя-
ми» Вашингтон не спешит отправлять своих 
людей: отмечалось, что численность амери-
канского персонала стараются сдерживать 
в целях безопасности своих же граждан.

Штаты пытаются действовать другими 
методами: с 2023 года украинцев призыва-
ют сообщать напрямую американским чи-
новникам о преступлениях, «связанных с 
программами или операциями министер-
ства обороны США, государственного 
департамента США, включая агентство 
США по глобальным медиа и агентство 
США по международному развитию».

Киевский офис USAID пополнял свой 
штат ревизоров сразу после начала спецопе-
рации — еще весной 2022 года, но эффект 
от таких бюрократических действий амери-
канских чиновников скромный, если не ска-
зать нулевой. Проверки оказываются фор-
мальными, а результаты — бумажными, как 
видно из публичных выступлений высокопо-
ставленных ревизоров USAID.

КИЕВ, 16 сентября — Telegram

Украинский канал «ЗеРада» пишет: вчера 
Байден назначил Пенни Прицкер на долж-
ность спецпредставителя по вопросам вос-
становления Украины (вы же не думали, 
что столь важный вопрос доверят нам?).

В задачи экс-министра торговли США 
теперь будут входить «реформы прави-
тельства Украины, которые касаются 
прозрачности и подотчетности восста-
новления — это изменения регуляторной 
среды, правоохранительных органов, су-
дебной системы в сфере борьбы с кор-
рупцией, управления госпредприятиями 
и так далее».

Кроме того, Прицкер будет входить 
в межведомственную донорскую коорди-
национную платформу, где будет работать 
с правительствами государств-партнеров, с 
Еврокомиссией и международными финан-
совыми учреждениями, а также с частным 
сектором.

Прицкер уже подчеркнула, что теперь 
для получения Украиной денег от США 
придется выполнять условия — надлежа-
щее распоряжение средствами + реформы.

Наиболее перспективными чиновница 
США видит: энергетику (советское насле-
дие, конечно же, должны заменить аме-
риканские зеленые технологии), сельское 
хозяйство и добычу критически важных 
минералов, «в которых нуждается вся 
Европа и остальной мир».

Штаты завершают выстраивание пол-
ноценной колониальной системы внешнего 

управления Украиной, которая не будет 
зависеть от наших политиков и чиновни-
ков. Для этого США замыкают на себе 
все средства, которые партнеры Украины 
и частный бизнес планируют выделить/
инвестировать в «послевоенное восста-
новление».

Последствия нового порядка понра-
вятся не всем:

тяжелее всего придется элите, кото-
рая привыкла воровать. Ни один олигарх 
или политик не сможет тягаться со связкой 
Прицкер — посольство США — BlackRock;

для обычных людей есть как плюсы, 
так и минусы. С одной стороны, порядка 
будет больше, с другой  — главным из-
менением будет необходимость сменить 
ментальный уклад (либеральная, эко- 
и лгБТ-повестки);

а вот для Второй Украинской респу-
блики — однозначный плюс — США за-
интересованы в ее существовании, целост-
ности и исполнении ею роли противовеса 
интересов и раздражителя РФ.

Сегодня кабмин утвердил проект 
бюджета на будущий год с дефицитом 
в 1,5 трлн гривен ($40 млрд). Так что от 
Пенни Прицкер теперь будет зависеть на 
Украине примерно всё  — «кто девушку 
ужинает, тот ее и танцует».

КИЕВ, 15 сентября — Telegram

Украинский канал «Женщина с косой» со-
общил, что никто не обратил внимание, что 
дефицит бюджета Украины на 2024 год — 
более 1,5 трлн гривен, по нынешнему курсу 
это более $40 млрд. В США завис вопрос 
про выделение Украине $20+ млрд, а ЕС 
так и не проголосовали за помощь в €50 
млрд для Украины до 2027 года.

Если 2024 год Украина еще как-то 
пропетляет, то в 2025‒27 годах в стране 
будет масштабный кризис.

Пенни Прицкер — представительница од-
ной из самых богатых семей США, давно 
и прочно вписанная в клан Барака Обамы. 
Как и президент Джо Байден, которому ЦРУ 
недавно очень толсто намекнуло не бал-
лотироваться на второй срок. Похоже, что 
Обама решил выйти из тени и прибрать 
украинский проект к рукам, списав все 
провалы на Байдена и его непутевого сынка 
Хантера.

Не всё в порядке 
в королевстве датском...

СЕВАСТОПОЛЬ, 13 сентября — 
«Коммерсант»

В результате удара, нанесенного ВСУ кры-
латыми ракетами по Ао «Севастопольский 
морской завод им. С. орджоникидзе», бы-
ли повреждены находившиеся на ремонте 
в сухих доках большой десантный корабль 
и подлодка. Два десятка человек получили 
ранения, а еще двое, по данным, которые 
официально пока не подтверждены, погиб-
ли. Налет расследуется как теракт.

ЛОНДОН, 15 сентября — Deutsche Welle*

Удар украинскими крылатыми ракетами 
по Севастополю 13 сентября практически 
наверняка уничтожил большой десантный 
корабль (БДК) «Минск» и нанес серьезные 
повреждения подлодке «Ростов-на-Дону», 
сообщает в новой сводке минобороны Ве-

* — НКО, выполняющая функции иностранного агента

ликобритании, опираясь на данные из от-
крытых источников.

По оценке британской разведки, суб-
марина играла важную роль в нанесении 
ударов по Украине, а попытка вернуть ее 
в строй может занять годы и стоить сот-
ни миллионов долларов. Кроме того, есть 
вероятность, что сухие доки нельзя будет 
использовать несколько месяцев, пока от-
туда вывозят поврежденные корабли, го-
ворится в сводке, что повлияет на обслу-
живание других кораблей Черноморского 
флота.

Минобороны Великобритании также 
отмечает, что потеря корабля и подлод-
ки — серьезный удар по Черноморскому 
флоту РФ.

ЛОНДОН, 13 сентября — РИА Новости

Удар по судоремонтному заводу в Сева-
стополе наносился британскими крыла-
тыми ракетами дальнего радиуса действия 
Storm Shadow, передает телеканал Sky News 
со ссылкой на источники. Эту информацию 
предоставили два источника: один украин-
ский и один западный, уточнил Sky News.

Судя по отзывам экспертов, атака ВСУ по 
Севастополю выявила существенную про-
блему действующей системы ПВО — она 
явно оказалась не рассчитана на такую ин-
тенсивность атаки и не успела перезарядить 
боекомплект. Впрочем, к подобной прак-
тике «перегрузки» систем ПВО и ПРО при 
помощи обилия дешевых ракет и дронов 
российские войска и сами не раз прибега-
ли за время конфликта. А ранее эту схему 
успешно применили палестинцы против Из-
раиля и хваленого «Железного купола».

Вопрос только в том, почему наше военное 
руководство до сих пор не озаботилось 
защитой от такого типа атак.

КИЕВ, 15 сентября — «Страна.UA»

Украинские СМИ со ссылкой на источники 
в СБУ сообщают, что 14 сентября водный 
дрон поразил российский ракетный ко-
рабль «Самум».

Корабль ВМС РФ был подбит недале-
ко от входа в Севастопольскую бухту.

МОСКВА, 14 сентября — Минобороны РФ

около 05:00 ВСУ попытались атаковать пя-
тью морскими безэкипажными катерами 
патрульный корабль Черноморского флота 
«Сергей Котов» в акватории Черного моря. 
В ходе отражения атаки пять безэкипаж-
ных катеров противника уничтожены ог-
нем из штатного вооружения корабля.

около 05:30 мск дежурными средства-
ми ПВо уничтожено 11 БПлА над Кры-
мом.

МОСКВА, 15 сентября — Telegram

Депутат госдумы генерал Андрей гурулев 
сообщает в своем канале: Кратко доложу 
по ситуации на фронте без привязки к 
конкретным направлениям. Информация 
получена из первоисточников, системати-
зирована, сделаны следующие выводы.

Противник, конкретно напоровшись 
на наши силы в начале своего контрнасту-
па, поменял тактику боевых действий. они 
больше не идут вперед большими силами, 
им очевидно запретили массово бросать 
тяжелую технику.

На сегодняшний день они перешли 
к тактике выдавливания, массированно 
применяют кассетные снаряды, наносят 
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огневое поражение по опорным пунктам 
наших подразделений, штурмовым груп-
пам, у них много боеприпасов, они стара-
ются выжечь абсолютно все. Да, такая си-
туация вынуждает наши войска отходить 
вглубь. Недалеко, но местами потеряли 
в глубину до 10 км территории. Враг где-
то занял наши позиции обороны, которые 
весьма качественно оборудованы нашими 
же руками.

После преломления линии обороны 
враги создали условия невозможности 
применения ПТУРов нашими вертолетами, 
они за счет прогиба линии стали доступны 
ПЗРК противника. Эффективность работы 
наших вертолетов снизилась.

Враг научился работать и с нашими 
весьма грамотно сделанными минными 
полями. они грамотно разминируют их, 
нанося огневое поражение артиллерией 
и применяя тралы.

Наша артиллерия повысила качество 
контрбатарейной борьбы. Есть результа-
ты, но снова противник приспособляется. 
В  основном все его орудия установлены 
в глубине на расстоянии, недоступном для 
нашей артиллерии. На самых «жарких» 
направлениях сосредоточили оценочно до 
двух артиллерийских бригад, это не считая 
артиллерии местных бригад. Мы много по-
жгли их буксируемой артиллерии, они пе-
решли к применению САУ. Наши говорят 
о том, что поймать их очень сложно, прак-
тически невозможно, после второго при-
стрелочного выстрела они перемещаются, 
меняют позицию.

БПлА у них уйма и даже больше. Мы 
здесь тоже приспособились, крайние 2‒3 
недели эффективно стали их уничтожать. 
Хорошо против БПлА работают ЗРК 
«Вербы» и «Стрелы-10». Но беспилотников 
у хохлов тьма, применяют они и их с умом, 
вы видите эти атаки не только на фронте, 
но и в нашем глубоком тылу.

Вывод основной в том, что война про-
должается. Да, мы сильнее, воины наши 
крепче и мужественнее, войска профессио-
нальнее. Мы терпим, приспосабливаемся, 
адаптируемся, побеждаем, положили уже 
очень много живой силы врага. Но глупо 
отрицать, что сегодня против нас воюет 
НАТо со всеми своими передовыми тех-
нологиями. Победим мы в любом вариан-
те, но Победу отдаляет от нас только од-
на наша серьезная беда — вранье. Да, его 
стало меньше, чем было в начале СВо, но 
оно есть. Есть на разных уровнях, об этом 
говорят в войсках. лживые доклады, к со-
жалению, приводят к неправильным реше-
ниям на самых разных уровнях. Это есть, 
давайте это признавать и с этим бороться, 
иначе беда.

Откровения Гурулева, видимо, должны 
подготовить общество к грядущим чисткам 
в армии. Но окажут ли они оздоровляющий 
эффект и не превратятся ли в очередную 
войну элитных кланов — вопрос.

Если Ким оказался вдруг...

МОСКВА, 12 сентября — «Коммерсант»

Президент РФ Владимир Путин заявил, 
что пока на Украине постоянно идет на-
сильственная мобилизация, в России бы-
ла лишь частичная мобилизация, в рамках 
которой призвали 300 тыс. человек. По его 
словам, за последние шесть-семь месяцев 
добровольно подписали контракты 270 
тыс. человек. Ежедневно 1–1,5 тыс. чело-
век подписывают контракты с Минобо-
роны, привел глава государства цифры, 
отвечая на вопрос о возможности новой 
мобилизации.

ВЛАДИВОСТОК, 13 сентября — «Страна.UA»

одна из главных интриг дня — о чем до-
говорились на встрече во Владивостоке Пу-
тин и северокорейский лидер Ким Чен ын.

официально суть переговоров не рас-
крывали. Но на Западе считают, что РФ 
и КНДР готовят военную сделку: КНДР 
будет поставлять РФ боеприпасы и артил-
лерийские системы, что поможет Москве 
нарастить интенсивность огня на Украине.

Пока никто никаких договоренностей 
не подтверждал. Но, судя по тональности 
визита, некие военные соглашения могут 
быть заключены.

По данным американской разведки, 
которые приводила New York Times, это 
могут быть миллионы снарядов и ракет. 
Считается, что артиллерия  — ключевой 
род войск КНДР, которая регулярно гро-
зит своим южным собратьям «огненным 
валом» в случае нападения.

лондонский Международный инсти-
тут стратегических исследований в докладе 
за 2023 год сообщал, что на вооружении у 
КНДР состоит не менее 21,6 тыс. разно-
го рода артсистем, боеприпасы к которым 
КНДР производит сама. Считается, что 
в КНДР накоплен большой запас 122-мм 
и 152-мм снарядов (российские калибры), 
а также целые арсеналы разнокалиберных 
минометных мин и ракет для РСЗо.

По рейтингу Global Firepower — 2022, 
КНДР по числу РСЗо находится на 5-м 
месте в мире. Если эти установки штатно 
снабжены боеприпасами, то их очень мно-
го.

Также Северная Корея производит 
противотанковые комплексы и ракеты к 
ним — в основном советского и россий-
ского образцов.

Известно, что у КНДР имеются 
и более современные образцы вооружений. 
В частности, управляемая ракета KN-09, 
которая запускается из одноименного 
комплекса РСЗо (как считается, разрабо-
танного по модели китайской аналогичной 
установки WS-1B). она летит на расстоя-
ние 180 км, то есть существенно дальше, 
чем HIMARS, и наводится тоже по спутни-
ку. У пусковой установки 8 направляющих 
стволов. У ВС РФ большой дефицит имен-
но таких дальнобойных систем, что мешает 
им вести эффективную контрбатарейную 
борьбу на линии фронта («проблема 30+»).

Есть у КНДР и «сверхтяжелая» уста-
новка залпового огня KN-25 с ракетой на 
600 мм, дальностью 380 км. Эта ракета так-
же управляется по спутнику и, как счита-
ется, сочетает качества РСЗо и оператив-
но-тактического комплекса.

Еще одно северокорейское «вундер-
ваффе», потенциально интересное Рос-
сии, — САУ «Коксан», имеющая калибр 
170 мм и дальность до 60 км. Это дальше 
российского «Пиона» (калибр 203 мм. — 
Прим. ред.), который стреляет максимум 
на 47 км.

опыт зарубежных поставок этих САУ 
Пхеньян уже имеет: 30 штук были пере-
даны Ирану для войны с Ираком. Число 
«Коксанов» у самой Северной Кореи неиз-
вестно, но, вероятно, их немало, поскольку 
эти пушки производятся с 1978 года и счи-
таются основным ударным орудием, распо-
ложенным у границ Южной Кореи.

КИЕВ, 13 сентября — Telegram

Украинский канал «ЗеРада» сообщил, что 
КНДР  — именно тот союзник, который 
сегодня очень нужен России. КНДР всю 
жизнь готовилась именно к такой войне с 
огромным расходом БК.

Не секрет, что натовская артиллерия 
дальнобойней и точнее российской. Этот 
факт обеспечил значимое преимущество 
на Южном фронте для ВСУ. На снаряды 

«Краснополь» Россия рассчитывать осо-
бо не может, там много сложностей. Если 
кратко, то «Краснополей» три типа. Ка-
кой-то не могут нормально производить, 
какой-то не летит, а к третьему забыли за-
казать планшеты для программирования.

Поэтому спасли ВС РФ «ланцеты», 
которые отогнали всю западную арту на 
30 км, что значительно снизило артилле-
рийское преимущество ВСУ. Сейчас, кста-
ти, наши доводят до ума новые, более де-
шевые, Х-образные дроны.

Так вот, у КНДР есть дальнобойные 
170-мм самоходные артиллерийские уста-
новки М-1989 «Коксан». они могут «за-
брасывать» обычные осколочно-фугасные 
боеприпасы на 40  км, активно-реактив-
ные — на расстояние до 60 км. Это цифры 
лучших натовских образцов.

В отличие от Украины, у которой есть 
HIMARS, у РФ «Торнадо С» — штучный 
продукт, его использование фиксируется 
крайне редко. У КНДР есть очень широ-
кая номенклатура РСЗо, в том числе с со-
поставимой дальностью. Например, 240-
мм РСЗо M1985/M1991 поражает цели на 
дистанции не менее 65 км.

Есть вообще монстр — 600-мм РСЗо 
KN-25 «сверхкрупного калибра». Вес раке-
ты — 3 т.

Но в отличие от Украины и России, 
в КНДР нет коррупции. Поэтому у них 
на складах, а не на бумаге, лежат снаря-
ды на восьмимиллионную армию. Армии 
РФ и Украины до войны были вместе 
4,5 млн (все цифры указаны с учетом ре-
зервистов).

А учитывая упор корейцев на артил-
лерию (10400 стволов + 2400 РСЗо), там 
явно нормативы запасов снарядов выше. 
Именно снарядный голод является важ-
ным аспектом текущего конфликта.

Кстати, самое слабое место армии 
КНДР — авиация. Угадайте, на какой за-
вод в Комсомольске-на-Амуре отправился 
Ким? Тот, где производят Су-35.

США уже оценили уровень угрозы 
и пригрозили КНДР новыми санкциями.

Если России удастся получить значительную 
военную помощь от КНДР, это с военной 
точки зрения, безусловно, хорошо. Но 
не пора ли нашей власти задуматься о том, 
как же так вышло, что маленькая и до-
вольно бедная КНДР смогла обеспечить 
себя столь мощным арсеналом в условиях 
западных санкций и минимума ресурсов, 
а богатая ресурсами Россия — нет?

НЬЮ-ЙОРК, 14 сентября —  
The New York Times

РФ удалось нарастить производство ракет 
до уровня выше довоенного, несмотря на 
западные санкции, что «может означать 
особенно темную и холодную зиму для 
граждан Украины», пишет NYT со ссыл-
кой на источники в США, Европе и Укра-
ине.

Нужные РФ чипы, которых хватит для 
изготовления пары сотен крылатых ракет, 
помещаются в несколько рюкзаков, что 
делает обход санкций относительно про-
стым.

По данным издания, закупка необ-
ходимых компонентов идет через такие 
страны, как Армения и Турция. Европей-
цы и американцы пытались остановить эти 
обходные каналы, но пока безуспешно. По-
этому сейчас Пентагон работает над усиле-
нием украинской ПВо. однако из-за раз-
меров страны защитить ее всю не удается.

По оценкам высокопоставленного чи-
новника минобороны Эстонии Кусти Сал-
ма, нынешнее производство боеприпасов 
в РФ в семь раз превышает производство 
на Западе.

А затраты на производство при этом 
намного ниже, поскольку Москва «жерт-
вует безопасностью и качеством». На-
пример, производство одного 152-мм ар-
тиллерийского снаряда обходится РФ 
примерно в $600, а подобного 155-мм сна-
ряда на Западе — в $5–6 тыс.

Также Москве не хватает ракетного 
топлива и основных взрывчатых веществ.

МОСКВА, 11 сентября — «Накануне.Ру»

Почти треть российских элитариев счи-
тают, что России нужно пойти на уступ-
ки Западу ради снятия санкций. Таковы 
результаты важного опроса ВЦИоМ со-
вместно с «Росконгрессом».

онлайн-опрос проводился среди 
пользователей Единого личного кабинета 
Фонда «Росконгресс», принявших участие 
в ПМЭФ в июне 2023 года. Поэтому его 
результаты в значительной степени отра-
жают позицию российских элит.

В докладе отмечается, что есть мнение, 
что российской власти нужно стремиться 
к отмене санкций ценой уступок Западу. 
Эту идею поддержали 30 % опрошенных. 
Не поддерживают 38 %. Еще 32 % не опре-
делились.

То, что западные санкции скорее 
вредны для России, считают 25 %. Ско-
рее полезны — 32 %. Еще 38 % — что есть 
и польза, и вред.

Такое же разделение  — по вопро-
су, следует ли России активнее приме-
нять свои санкции против западных стран 
и компаний. 39 % ответили, что следует, 
38 % — что нет.

А вот по другим вопросам мнения бо-
лее определенные. Так, чуть более 50 % 
отметили, что политика параллельного им-
порта оказала положительное влияние на 
экономику и на жизнь людей. Только 15 % 
сказали, что отрицательное.

Еще более однозначное отношение к 
политике импортозамещения. 71 % счита-
ют ее полезной для экономики. Правда, 
положительное влияние на качество жиз-
ни граждан РФ отметили лишь 59 %. При 
этом 77 % ответили, что нужно активно 
налаживать внутреннее производство 
необходимых товаров, во вторую очередь 
изыскивая возможности для импорта. Пре-
жде всего импортозамещение необходимо 
в информационных технологиях. Этот от-
вет дали 59 %.

Интересно, что только 39 % считают, 
что нынешняя экономическая политика 
правительства соответствует концепции 
суверенного развития России. 11 % счита-
ют, что нет. А почти 50 % не могут опреде-
литься. То есть результаты опроса показы-
вают разделенность или неопределенность 
в элитах.

Экономист Михаил Хазин считает, что 
в реальности 80 % элит настроены на зами-
рение с Западом.

То есть треть российской элиты — это на-
ционал-предатели. О какой тогда победе 
может идти речь? И, да, кто там упрекал 
Сталина, что тот провел чистку элит перед 
войной, якобы ослабив страну?

МОСКВА, 13 сентября — «Накануне.RU»

В «Единой России» призвали пенсионеров 
возвращаться «к станку».

Феноменально низкая безработица пе-
рерождается в сильнейший кадровый голод 
у нас на глазах. официально зарегистри-
рованных безработных стало меньше на 
27 %, и это только по статистике, в госдуме 
уже говорят о растущем дефиците кадров. 
Член комитета госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов от «Еди-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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ной России» Светлана Бессараб прямо за-
явила, что особые надежды возлагаются на 
пенсионеров:

«И всё-таки у нас остаются огром-
ные проблемы. Финансовому блоку нужно 
как можно быстрее отказаться от пре-
пон, которые они единственные остав-
ляют для пенсионеров. Мы не можем 
решить даже на уровне законодателя 
проблему достойной оплаты труда для 
работающих пенсионеров. А ведь завтра 
они нам всем понадобятся, они нужны 
нам уже сегодня как наставники. Пото-
му что те отрасли промышленности, 
которые возрождаются на фоне СВО, 
которые нужны России, которые гаран-
тируют стране победу, они требуют 
восстановления на работе как раз тех, 
кто ушел на пенсию».

Но многие возвращаться не хотят в ус-
ловиях, когда таким работникам не произ-
водится даже индексация пенсии, признает 
Бессараб.

И что же, теперь вернут индексацию 
работающим пенсионерам или не станут? 
Кстати, в это самое время молодые дипло-
мированные специалисты идут в курьеры.

О неизбежности войны

ОСЛО, 16 сентября — РИА Новости

НАТо в соответствии со своими новыми 
оборонными планами в случае потенциаль-
ной войны планирует в первый месяц за-
действовать 300 тыс. солдат, которые для 
этого должны постоянно находиться в со-
стоянии высокой готовности. Затем может 
использовать дополнительные силы — вме-
сте с недавно вступившей в альянс Фин-
ляндией и Швецией, которая пока не яв-
ляется членом НАТо, силы альянса могут 
достичь 3,5 млн человек, заявил глава воен-
ного комитета НАТо адмирал Роб Бауэр.

По его словам, 300 тыс. военных в со-
стоянии высокой готовности планируется 
использовать в первые 30 дней «в случае 
необходимости».

МОСКВА, 13 сентября — ТАСС

РФ расценивает заявления США, в которых 
НАТо провозглашается ядерным альянсом, 
как крайне опасные, они способствуют 
эскалации, заявила официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова на Вос-
точном экономическом форуме (ВЭФ).

«Ужесточилась риторика, ужесточи-
лись практические действия в этой сфе-
ре, — продолжила Захарова. — Как, на-
пример, проведение американцами учений 
в рамках так называемых ядерных групп 
внутри НАТО, то есть тех самых стран, 
которые США сделали полигонами своего 
ядерного оружия в Европе».

ВАРШАВА, 11 сентября —  
«Российская газета»

Министр обороны Польши Мариуш Бла-
щак в понедельник утвердил рамочное со-
глашение на закупку 486 дополнительных 
компонентов ракетных пусковых установок 
M142 HIMARS.

«Войско Польское будет иметь 500 
пусковых установок HIMARS в 28 эска-
дрильях», — заявил Блащак.

они предназначены для интеграции 
в систему HOMAR-A. Минбороны Польши 
подтвердило сделку на $10 млрд. ожида-
ется, что первая партия этих компонентов 
ракеты-носителя будет поставлена, начи-
ная с 2025 года, согласно утвержденному 
графику, сообщает Польское радио.

В августе стало известно, что Польша 
выделит дополнительно $55 млрд на обо-
рону в течение следующих 15 лет для мо-
дернизации своей армии.

Польша является одним из самых ак-
тивных членов НАТо, призывающих к на-
ращиванию военной мощи на восточном 
фланге альянса. Варшава настаивает на 
создании постоянной военной базы США 
на своей территории и намерена выделить 
на вооружение средства, значительно пре-
вышающие предел, установленный НАТо 
в 2 % национального ВВП.

ВАШИНГТОН, 11 сентября — РИА Новости

госдеп одобрил продажу Польше интегри-
рованной системы боевого командования 
ПВо и ПРо на $4 млрд, сообщили в Пен-
тагоне. Уведомление о решении госдепа 
направлено в конгресс для последующего 
рассмотрения.

ВАШИНГТОН, 12 сентября — РИА Новости

Россия представляет острую угрозу для 
США в цифровом пространстве и готова к 
проведению кибератак против США и их 
союзников, говорится в опубликованной 
киберстратегии минобороны США.

«В кризисной ситуации Россия гото-
ва запустить схожие кибератаки про-
тив США, наших союзников и партне-
ров», — заключили в Пентагоне.

ВАШИНГТОН, 13 сентября — ТАСС

Рост геополитического соперничества 
США с Россией и Китаем является за-
вершением установившегося в мире после 
холодной войны порядка, заявил госсекре-
тарь США Энтони Блинкен.

«То, что мы переживаем сейчас, — 
это больше, чем испытание на проч-
ность миропорядка, сформировавшегося 
после холодной войны. Это конец его», — 
сказал он, выступая с лекцией в Универси-
тете Джонса Хопкинса.

Действия РФ на Украине он назвал 
«самой острой и актуальной угрозой 
международному порядку». Самый серьез-
ный долгосрочный вызов госсекретарь ви-
дит в Китае, который, по его словам, соче-
тает стремление переписать миропорядок 
с растущими возможностями это сделать.

«Пекин и Москва вместе работают 
над тем, чтобы мир стал безопаснее для 
автократий в рамках своего партнер-
ства, не имеющего пределов», — сказал 
Блинкен.

он отметил растущее влияние новых ак-
торов международных отношений — корпо-
раций, НКо, террористических организаций.

ТАЙБЕЙ, 10 сентября — ТАСС

ВС Тайваня планируют в следующем году 
получить от США 1440 противотанковых 
управляемых ракет (ПТУР) TOW 2B и Jav-
elin. Как сообщила тайваньская «Тайбэй 
шибао», заложенные в проекте бюджета 
минобороны острова сроки говорят о том, 
что военная помощь Вашингтона Украине 
не отразилась на поставках Тайваню.

Контракт на поставку 1700 ПТУР для 
TOW 2B, а также 400 ракет для Javelin был 
заключен в 2019 году. К настоящему вре-
мени США передали Тайваню 460 ПТУР 
TOW 2B и 200 ракет для Javelin, поэтому 
запланированные на 2024 год поставки за-
кроют сделку.

Как указывало Центральное инфор-
мационное агентство острова, ВС Тайваня 
планируют применять противотанковые 
ракеты для уничтожения десантных кате-

ров и плавающей бронетехники в случае 
десантной операции противника.

ВАШИНГТОН, 13 сентября — РИА Новости

Китай наращивает военную мощь для 
подготовки к возможной войне с США, 
и Америка должна оптимизировать силы 
для противодействия этой угрозе, заявил 
министр ВВС США Фрэнк Кендалл, слова 
которого приводит The Hill.

«Наша задача  — сдерживать эту 
войну и быть готовыми победить в слу-
чае ее начала», — сказал министр.

он напомнил, что Китай создал два 
новых вида ВС: силы, предназначенные для 
нанесения ударов по авианосцам и аэро-
дромам, и службу стратегической под-
держки для достижения информационно-
го господства в космической и киберсфере.

Китай уже более 20 лет оптимизирует 
силы для противостояния великих держав 
и для победы над США в западной части 
Тихого океана, отметил Кендалл.

ВАШИНГТОН, 11 сентября — ТАСС

Космические силы США и Национальное 
управление военно-космической разведки 
запустили группу новых спутников-шпи-
онов, чтобы отслеживать космические 
аппараты РФ и КНР, которые, по версии 
властей США, могут представлять угрозу 
для безопасности орбитальных объектов 
США, сообщает портал военных новостей 
Defense News. Миссия получила название 
Silent Barker («Бесшумный сторож»).

Точное количество спутников не уточ-
няется, однако отмечается, что их будет 
несколько.

Ранее Космические силы США утвер-
ждали, что Silent Barker является «от-
ветом на усилия Китая и России по 
развитию систем, способных с орбиты 
уничтожать другие спутники, что вы-
зывает беспокойство США». Ведомство 
ожидает, что Silent Barker станет дополне-
нием к действующим наземным и низко-
орбитальным системам и позволит США 
узнать, что действительно происходит 
в космосе.

ВАШИНГТОН, 13 сентября — ТАСС

Китай усовершенствовал свою спутнико-
вую систему, которая теперь позволяет «ви-
деть намного дальше и с большей точно-
стью днем и ночью в любую погоду». Это 
позволит НоАК распространить свое влия-
ние дальше в Тихий океан и более эффек-
тивно угрожать Тайваню, заявил зам.главы 
Космических сил США по вопросам раз-
ведки генерал-майор грег гэгнон, высту-
пая на ежегодной конференции Ассоциа-
ции военно-воздушных и космических сил 
страны в Вашингтоне.

гэгнон утверждает, что в 2022 году Пе-
кин запустил порядка 200 новых спутни-
ков, большая часть которых предназначена 
для наблюдения как за китайскими сила-
ми, так и за силами противника. По его 
словам, эти технологии «помогли Китаю 
превратиться из регионального игрока, 
ориентированного на оборону, в госу-
дарство, способное проецировать силу 
на весь мир».

ВАШИНГТОН, 13 сентября — РИА Новости

госдеп США одобрил продажу Южной 
Корее до 25 истребителей F-35 на $5 млрд, 
сообщает агентство оборонного сотрудни-
чества Пентагона.

Сеул запрашивал до 25 истребителей, 
а также двигатели, электронное оборудо-

вание и услуги по технической поддерж-
ке. Ведомство указывает, что одобренная 
сделка не изменит основной баланс воен-
ных сил в регионе.

Перед Европою пригожей

БРЮССЕЛЬ, 10 сентября — Deutsche Welle*

В ЕС опубликовали разъяснения по поводу 
различных трактовок санкционного зако-
нодательства, касающегося ввоза личных 
автомобилей, зарегистрированных в РФ. 
Еврокомиссия подтвердила применяемую 
в ФРг уже несколько месяцев трактовку 
санкций, согласно которой въезд в ЕС на 
автомобилях, зарегистрированных в РФ, 
расценивается как запрещенный импорт. 
Из документа следует, что под запрет под-
падают любые автомобили, в том числе ис-
пользуемые в личных целях.

При этом не имеет значения срок, на 
который ввозится зарегистрированный 
в РФ автомобиль, а также вид таможен-
ной процедуры — свободное обращение 
либо временный ввоз, пояснили в Брюссе-
ле. Запрет распространяется на косметику, 
чемоданы, ноутбуки и телефоны.

ВАРШАВА, 14 сентября — РИА Новости

Украинское сельское хозяйство представ-
ляет угрозу для сельского хозяйства всего 
Евросоюза, заявил министр сельского хо-
зяйства и развития села Польши Кшиштоф 
Телюс в интервью агентству РАР.

он напомнил, что в переговорах 
о вступлении Украины в ЕС обязательно 
должны присутствовать условия, каса-
ющиеся сельского хозяйства. «Украина 
не может войти в ЕС без условий. У нас 
(у Польши) были поставленные условия, 
и то же самое должно касаться Украи-
ны», — сказал министр. он также заявил, 
что возможное решение не продлевать эм-
барго на украинское зерно будет иметь по-
литический подтекст.

БУДАПЕШТ, 15 сентября — РИА Новости

«Украинское зерно» уже давно является 
американским коммерческим продуктом, 
поскольку выращивается на землях, при-
надлежащих компаниям США, так что 
Брюссель отстаивает американские инте-
ресы, не продлевая запрет на импорт зер-
на в пограничные с Украиной страны ЕС, 
заявил премьер-министр Венгрии Виктор 
орбан, выступая в эфире радио Kossuth.

Не в этом ли подлинный интерес Запада к 
возобновлению «зерновой сделки»?

Обратившись на Восток

НЬЮ-ЙОРК, 15 сентября — «Коммерсант»

РФ пытается получить доступ для своих во-
енных кораблей в порты в ливии на фоне со-
перничества с США за влияние в Средизем-
номорье, пишет The Wall Street Journal (WSJ). 
По информации издания, для обсуждения 
долгосрочных прав на доки на востоке ли-
вии высокопоставленные чиновники, вклю-
чая зам. министра обороны  РФ Юнус-Бека 
Евкурова, встречались в последние недели с 
контролирующим восточную часть страны 
маршалом Халифой Хафтаром.

* — НКО, выполняющая функции иностранного агента

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВоДКИ С ТЕАТРА ВоЕННыХ ДЕйСТВИй 

По словам ливийских чиновников, РФ 
запросила разрешение на доступ к портам 
Бенгази или Тобрук, чтобы заправлять, ре-
монтировать военно-морские корабли и по-
полнять запасы. WSJ отмечает, что в этих 
двух портах уже есть инфраструктура, спо-
собная удовлетворить требования России. 
однако, пишет WSJ, пока неясно, хочет ли 
Россия развивать эти порты, размещать там 
персонал, складировать боеприпасы или 
хранить другие грузы.

Переговоры России с лидером ли-
вийского ополчения о доступе к портам 
говорят о стремлении Москвы усилить 
влияние в Африке и «переиграть» США, 
которые призывают африканские страны 
присоединиться к антироссийским санк-
циям, пишет WSJ. Кроме того, российские 
военные стремятся взять под контроль 
базирующиеся в Африке военные под-
разделения ЧВК «Вагнер» и принадлежа-
щие им активы после смерти основателя 
ЧВК Евгения Пригожина. WSJ отмечает, 
что Россия уже контролирует сирийский 
порт Тартус.

АНКАРА, 11 сентября — РИА Новости

Президент Турции Эрдоган сообщил, что 
обсуждал на полях саммита G20 создание 
газового хаба на западе Турции и энерго-
центра в Стамбуле.

«В финансовом центре в стамбуль-
ском районе Аташехир мы откроем 
энергетический центр, где будут зани-
маться не только газом, но и нефтью, 
полезными ископаемыми, возобновляемы-
ми источниками энергии... наряду со всем 
этим в регионе Фракия будет газовый 
хаб. Мы обсуждали этот вопрос с госпо-
дином Путиным в Сочи», — сообщил он.

Эрдоган: «Вопрос не только в зер-
не, но и в поставках удобрений. Вопрос 
с удобрениями — это не тот вопрос, к 
которому можно относиться легкомыс-
ленно. Поэтому мы продолжим наши пе-
реговоры с господином Путиным, чтобы 
убедиться, что обе продукции будут 
доставлены по назначению. Министр 
иностранных дел (Турции) Хакан Фи-
дан также будет внимательно следить 
за этим вопросом, и, таким образом, я 
надеюсь, что мы преодолеем эти пробле-
мы».

АНКАРА, 14 сентября — «Коммерсант»

Reuters со ссылкой на источники сообщило, 
что создание газового хаба в Турции для 
поставок российского топлива в Европу 
приостановлено. Причина — разногласия 
между Россией и Турцией о том, кто дол-
жен им управлять.

АНКАРА, 11 сентября — ТАСС

Эрдоган заявил, что Турция должна быть 
частью китайского проекта «один пояс — 
один путь».

«Цель — дотянуть путь до Марма-
рая [тоннель под Босфором]. Без Турции 
не может быть этого транспортного 
коридора. Турция является важной про-
изводственной и торговой базой. Самый 
удобный маршрут с востока на запад 
должен проходить через Турцию», — ска-
зал Эрдоган.

«Мы говорим о коридоре в Европу 
через Турцию, Ирак, Катар, Абу-Даби. 
[Президент ОАЭ шейх] Мухаммед бен 
Заид Аль Нахайян в этой связи высту-
пил с гораздо более решительным пред-
ложением — не затягивать эту работу, 
закончить переговоры за 60 дней, немед-
ленно заложить фундамент и отпра-
виться в путь», — сообщил Эрдоган.

МОСКВА, 12 сентября — Telegram

Тюрколог Иван Стародубцев сообщил 
в своем канале, что сейчас активно обсуж-
даются два транспортных маршрута:

1. Индийский экономический коридор 
Индия — Ближний Восток — Европа.

2. Новый Шелковый путь Китая, «Пояс 
и путь».

Вот между ними и будет сейчас на-
растать конкуренция.

Тот факт, что Турция находится на ки-
тайском пути, означает сближение Турции 
и Китая, невзирая на все противоречия по 
теме уйгуров, которая не имеет большого 
значения в обозримой перспективе. Сюда 
же надо добавить и особые отношения 
Турция — Пакистан, и получим два скла-
дывающихся лагеря вокруг конкурирую-
щих экономических коридоров.

Ни там, ни там России нет даже на го-
ризонте... Северный, российский, коридор 
для китайского проекта на фоне СВо от-
пал в обозримой перспективе.

СТАМБУЛ, 14 сентября — Hürriyet Daily News

организация тюркских государств (оТг) 
имеет потенциал стать мировой державой, 
заявил министр транспорта и инфраструк-
туры Турции Абдулкадир Уралоглу на фо-
руме организации в Стамбуле.

«Организация тюркских госу-
дарств  — это сообщество, которое 
имеет потенциал стать силой, имею-
щей мировое значение, с молодым и ди-
намичным населением в 160 млн человек 
и экономическим размером, превышаю-
щим $1 трлн», — сказал он.

Уралоглу подчеркнул, что государ-
ствам — членам оТг необходимо сотруд-
ничать между собой, чтобы «использовать 
этот потенциал и усилить свое глобаль-
ное влияние».

СТАМБУЛ, 14 сентября — Yeni Şafak

Страны — члены оТг приняли решение 
о создании в Казахстане свободной эко-
номической зоны TURAN, заявил министр 
торговли Турции омер Болат по итогам 
12-й встречи министров торговли и эко-
номики оТг и 14-го заседания Рабочей 
группы по экономическому сотрудничеству 
в Стамбуле.

Как отметил министр, учитывая расту-
щую важность торговли услугами и инве-
стициями в XXI веке, страны работают над 
возможностями заключения «Соглашения 
о свободной торговле услугами и инвести-
циями». «Сегодня мы продемонстрирова-
ли наше намерение начать переговоры по 
этому соглашению как можно скорее», — 
добавил он.

Создание «Cвободной Экономической 
Зоны TURAN» будет осуществлено пре-
образованием специальной экономической 
зоны TURKISTAN в СЭЗ для тюркских 
государств на территории Туркестанской 
области Казахстана.

Многополярный мир, о котором так хлопо-
чет наш МИД, вовсе не означает бескон-
фликтность. Скорее наоборот, будет крайне 
востребовано умение лавировать между 
центрами силы и проявлять чудеса много-
векторности. Особенно это касается терри-
тории бывших республик СССР.

БАКУ, 12 сентября — Haqqin.az

«Вероятность новой войны на Юж-
ном Кавказе возрастает. В этой опас-
ной ситуации Армения делает ставку 
на дипломатическую конфронтацию с 

Россией, которая всегда считалась ее со-
юзником», — говорится в статье, опубли-
кованной в аналитическом издании ЕС In-
ternational Politics and Society (IPS-Journal).

IPS-Journal отмечает, что избранная 
политическая линия чрезвычайно риско-
ванна для Еревана. Если в регионе начнет-
ся новая война, то Россия, скорее всего, 
не встанет на защиту Армении. С одной 
стороны, из-за войны с Украиной Москва 
имеет весьма ограниченные возможности 
для участия в конфликте на Южном Кав-
казе. С другой стороны, возникает вопрос: 
для чего Москве защищать Армению, веду-
щую антироссийскую политику?

Подводя итог, европейское издание 
прогнозирует отстранение Пашиняна от 
власти в случае нового вооруженного кон-
фликта, поскольку он с политической точ-
ки зрения не сможет пережить очередной 
проигранной войны. В таком случае к вла-
сти в стране вновь вернутся лояльные к 
Москве силы.

ЕРЕВАН, 13 сентября — РИА Новости

Западным странам далеко до того, что-
бы Ереван рассматривал их как источник 
необходимой ему поддержки, заявил Па-
шинян Politico.

В интервью Пашинян также заявил, 
что из-за конфликта на Украине Ереван — 
чьи интересы Москва защитила во время 
конфликта в Карабахе — больше не может 
полагаться на Россию как на гаранта сво-
ей безопасности. «Армения больше не мо-
жет полагаться на Москву как на гаран-
та своей безопасности, даже несмотря 
на то, что растут опасения по поводу 
возобновления открытого конфликта с 
Азербайджаном», — сказал он.

По ходу развития украинского кон-
фликта Москва стремилась избежать раз-
рыва связей с Азербайджаном и Турцией, 
добавил армянский премьер-министр.

Пашинян подтвердил, что нынешние 
власти Армении признают Нагорный Кара-
бах частью Азербайджана, пишет Politico. 
«Он сказал, что теперь международно-
му сообществу нужно обеспечить, что-
бы в регионе не произошло «этнических 
чисток», — пишет Politico.

«Наша стратегия должна заклю-
чаться в том, чтобы попытаться 
в этой ситуации максимально снизить 
нашу зависимость от других. <...> Мы 
хотим иметь независимую, суверенную 
страну, но у нас должны быть способы 
не оказаться в центре столкновений 
между Западом и Востоком, Севером 
и Югом. <...> Не может быть случая, 
когда Армения станет «прокси», — за-
ключил Пашинян.

Пашинян заявил, что российские ми-
ротворцы не справились со своей задачей. 
«Так как эти проблемы (с закрытием Ла-
чинского коридора — ред.) существуют, 
миротворцы РФ не справились со своей 
задачей. Но я не могу сказать, что, если 
бы российские миротворцы не были в На-
горном Карабахе, ситуация сейчас была 
бы лучше», — заявил Пашинян.

КАБУЛ, 6 сентября — «Независимая газета»

Всемирная продовольственная программа 
ооН (ВПП) в сентябре сократила оказа-
ние жизненно необходимой помощи 2 млн 
жителям Афганистана из-за дефицита фи-
нансирования. об этом сообщает газета 
The Times of India со ссылкой на миссию 
ВПП в Кабуле.

«В этом месяце ВПП сократила по-
мощь еще 2 млн афганцев из-за уменьше-
ния финансирования. Ожидается, что к 
концу октября средства на оказание по-
мощи Афганистану будут окончательно 

исчерпаны и в результате голод может 
угрожать 10  млн жителей этой стра-
ны», — цитирует издание представителя 
ВПП в Кабуле Сяо Вэй ли.

По его словам, «катастрофическое 
положение» угрожает 90 % населения от-
даленных районов Афганистана в условиях 
приближающегося зимнего сезона.

В 2023 году финансирование помощи 
ВПП Афганистану сократилось на четверть 
в условиях, когда организации был необхо-
дим $1 млрд.

НЬЮ-ЙОРК, 13 сентября — Telegram

Журналист RT Зохра Ишмухаметова со-
общает: в ооН сократят оказание помо-
щи миллионам жителей Афганистана из-за 
недостатка в финансировании, что угрожа-
ет более 90 % населения страны в преддве-
рии зимы. Такое решение с высокой долей 
вероятности продиктовано интересами 
коллективного Запада, учитывая ангажи-
рованность ооН. Этот шаг быстро и га-
рантированно расшатает регион, так как 
Афганистан во многом держится на меж-
дународной помощи.

отсутствие поддержки и вызванный 
этим голод вынудят афганцев искать аль-
тернативные способы заработка и пропита-
ния, самым быстрым из которых является 
криминал: наркотрафик, грабежи и терро-
ризм (к тому же другие методы им мало 
знакомы).

Такой сценарий создает благоприят-
ную почву для усиления экстремистских 
настроений, что впоследствии приведет 
к усугублению обстановки в соседних с 
Афганистаном странах, начиная от Китая 
и заканчивая Центральной Азией.

Кавказ в огне. Третья 
Карабахская война

19 сентября 2023 года минобороны Азер-
байджана сообщило о начале «антитер-
рористической» операции на территории 
Нагорного Карабаха. В свою очередь, ар-
мянский премьер-министр Никол Пашинян 
заявил, что Вооруженные силы Азер-
байджана нанесли ракетно-артиллерийские 
удары по всей территории непризнанной 
республики, после чего начались военные 
действия непосредственно на территории 
НКР.

На текущий момент КТО Азербайджана 
в Нагорном Карабахе завершена.

За 19–20 сентября в результате боев с ВС 
Азербайджана погибло около 200 человек, 
включая шестерых российских миротвор-
цев, и более 400 получили ранения.

Власти НКР приняли условия Баку, согла-
сились распустить свои вооруженные силы 
и начали переговоры с Азербайджаном 
о гарантиях безопасности для армянского 
населения республики.

США и страны Европы осудили военные 
действия Азербайджана в Карабахе, Турция 
поддержала эту операцию, а в Москве зая-
вили, что это внутреннее дело Азербайджа-
на.

Предыдущее крупное обострение конфлик-
та произошло в Карабахе осенью 2020 года.

БАКУ, 19 сентября — РИА Новости

Помощник президента Азербайджа-
на по внешнеполитическим вопросам 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВоДКИ С ТЕАТРА ВоЕННыХ ДЕйСТВИй 

Хикмет гаджиев заявил, что главной це-
лью антитеррористических мероприятий 
ВС Азербайджана в Карабахе является 
уничтожение военной инфраструктуры 
нелегитимного режима.

МОСКВА, 19 сентября — РИА Новости

Информация в СМИ о том, что Азер-
байджан якобы заранее предупредил 
российских миротворцев об операции 
в Нагорном Карабахе, не соответствует 
действительности: информация о нача-
ле операции была доведена за несколько 
минут до начала боевых действий, заяви-
ла официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова.

ЕРЕВАН, 19 сентября — Интерфакс

Россия не проинформировала Армению 
о проведении Азербайджаном военных 
действий в Нагорном Карабахе, заявили 
в правительстве республики.

«Российская сторона не проинфор-
мировала Армению о проведении Азер-
байджаном в Нагорном Карабахе под ви-
дом «антитеррористической операции» 
военных действий», — заявили в прави-
тельстве Армении госинформагентству 
Арменпресс.

МОСКВА, 19 сентября — РИА Новости

глава комитета гД по обороне Андрей 
Картаполов заявил, что до тех пор, пока 
российским миротворцам абсолютно ниче-
го не угрожает в Нагорном Карабахе, они 
не имеют права применять оружие.

ЕРЕВАН, 19 сентября — Интерфакс

Несколько сотен человек собрались у 
здания правительства Армении в центре 
Еревана в связи с военными действиями 
Азербайджана в непризнанном Нагор-
ном Карабахе. Демонстранты озвучивают 
антиправительственные лозунги, требу-
ют отставки премьер-министра Никола 
Пашиняна, остановки военных действий 
Азербайджана, передает корреспондент 
«Интерфакса».

ЕРЕВАН, 19 сентября — ТАСС

Здание посольства России в Ереване пол-
ностью заблокировано протестующими, 
диппредставительство направило ноту 
в МИД Армении с целью принятия мер, 
сообщили в пресс-службе посольства.

«Обратили внимание на распро-
странившиеся в сети Интернет при-
зывы к проведению протестной акции 
около здания посольства России в Арме-
нии. После их появления дипмиссия ока-
залась заблокирована сначала частично, 
а затем полностью. Нормальное функ-
ционирование по-прежнему остается 
невозможным. Находимся в контакте с 
компетентными органами Республики 
Армения. Направили ноту в МИД Ар-
мении с целью принятия мер для вос-
становления нормального функциони-
рования посольства в соответствии с 
обязательствами по Венской конвенции 
о дипломатических сношениях», — от-
мечается в сообщении.

МОСКВА, 19 сентября — Telegram

Заместитель главы Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев пишет в своем канале: однаж-
ды один мой коллега из братской стра-

ны сказал мне: «Ну я же для вас чужой, 
вы меня не примете». Я ответил то, что 
должен: «Судить будем не по биографии, 
а по поступкам». Потом он проиграл во-
йну, но удержался странным образом на 
месте. Потом он решил возложить ответ-
ственность за свое бездарное поражение 
на Россию. Потом он отказался от части 
территории своей страны. Потом он решил 
заигрывать с НАТо, а его супруга демон-
стративно уехала к нашим врагам с печень-
ками.

Догадайтесь, какая судьба его ждет...

ЕРЕВАН, 20 сентября — Интерфакс

Премьер-министр Армении Никол Па-
шинян надеется, что российские миро-
творцы полностью обеспечат безопасность 
армян Нагорного Карабаха.

«Если российские миротворцы вы-
ступили с таким предложением (о пре-
кращении огня, расформировании ка-
рабахской армии.  — Прим. ИФ), это 
означает, что они полностью и без 
оговорок приняли полноценное обяза-
тельство по обеспечению безопасности 
армян Нагорного Карабаха», — сказал 
Пашинян в видеообращении.

По его словам, российские миротвор-
цы должны обеспечить полноценные усло-
вия, чтобы «армяне Нагорного Карабаха 
имели полные права жить в своих домах 
и на своей земле».

«Жить достойно и безопасно. Мое 
понимание в том, что они взяли на се-
бя полную ответственность за это», — 
сказал Пашинян.

МОСКВА, 20 сентября — Интерфакс

В Кремле назвали беспочвенными обвине-
ния из Еревана в адрес Москвы в том, что 
она не выполняет свои обязательства по 
Нагорному Карабаху; отмечают, что после 
признания Арменией [Нагорного Карабаха 
территорией Азербайджана] Баку де-юре 
проводит операцию на своей территории. 
Так Песков прокомментировал заявление 
секретаря Совбеза Армении Армена гри-
горяна о том, что Москва не выполняет 
свои обязательства по защите населения 
Нагорного Карабаха.

Песков отметил, что в ситуации с 
Карабахом в Кремле исходят из трех-
сторонних договоренностей между РФ, 
Арменией и Азербайджаном от 2021–
2022 года.

МОСКВА, 20 сентября — ТАСС

Кремль пока не видит оснований для того, 
чтобы говорить об «этнических чистках» 
в Нагорном Карабахе, заявил пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков 
в комментарии Первому каналу.

«Пока нет оснований говорить об 
этнических чистках. И для этого суще-
ствуют прямые контакты, в ходе кото-
рых мы доносим нашу возможную озабо-
ченность», — сказал он.

РФ рассчитывает, что Азербайджан 
будет соблюдать обещание не бить по 
гражданским целям, отметил Песков. «Мы 
слышим заявления из Баку о том, что це-
лью являются только военные объекты. 
И  что они не работают по граждан-
ским целям. Мы хотим надеяться, что 
так оно и есть», — сказал представитель 
Кремля.

«Мы убеждены, что все права и безо-
пасность армянского населения Карабаха 
должны быть обеспечены», — подчеркнул 
он.

РФ признает, что ситуация в Карабахе 
сейчас — внутреннее дело Азербайджана, 

заявил Песков. «Безусловно, Карабах — 
это внутреннее дело Азербайджана», — 
сказал он, отвечая на соответствующий 
вопрос. «И Азербайджан действует на 
своей территории, что признано руко-
водством Армении», — добавил Песков.

«Короткая война»

БАКУ, 20 сентября — Интерфакс

В минобороны Азербайджана сообщили 
об уничтожении артиллерийских и зенит-
но-ракетных установок, станций радио-
электронной борьбы, военных объектов 
и боевой техники на стратегически важных 
высотах в Нагорном Карабахе, распростра-
нив соответствующие видеокадры.

Премьер-министр Армении Никол Па-
шинян обвинил Баку в намерении вовлечь 
Армению в военные действия, при этом 
Ереван настаивает, что армянских военных 
в Карабахе нет.

БАКУ, 20 сентября — Интерфакс

Вооруженные силы Азербайджана взяли 
под контроль более 90 боевых позиций 
армянских военных и несколько стратеги-
ческих высот в Нагорном Карабахе, зая-
вил начальник пресс-службы минобороны 
Азербайджана Анар Эйвазов.

СТЕПАНАКЕРТ, 20 сентября — Интерфакс

около 200 человек погибли, более 400 ра-
нены в результате боев с ВС Азербайджа-
на 19–20 сентября в Нагорном Карабахе, 
сообщил омбудсмен непризнанной НКР 
гегам Степанян.

«По состоянию на 21:30 20 сентября, 
по данным офиса защитника прав чело-
века, зафиксировано не менее 200 погиб-
ших и более 400 раненых», — написал он 
в микроблоге.

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев сказал, что есть погибшие и с азер-
байджанской стороны.

ЕРЕВАН, 21 сентября — news.am

За время выполнения миротворческой мис-
сии в Нагорном Карабахе погибли шесть 
военнослужащих, еще несколько чело-
век получили ранения различной степени 
тяжести. об этом говорится в заявлении 
посольства РФ в Армении о деятельности 
Российского миротворческого контингента 
в Нагорном Карабахе.

«Посольство выражает глубокие со-
болезнования родным и близким погиб-
ших и пострадавших военнослужащих 
Российского миротворческого контин-
гента, который с первого дня дислокации 
выполняет сложные задачи по оказанию 
практического содействия обеспечению 
жизненных нужд населения Нагорного 
Карабаха», — отметили в дипмиссии.

Накануне Минобороны РФ сообщило, 
что во время возвращения с наблюдатель-
ного поста из стрелкового оружия был об-
стрелян автомобиль с российскими миро-
творцами, все погибли.

ЕРЕВАН, 21 сентября — Sputnik Армения

Среди погибших 20 сентября миротворцев 
52-летний зам. командующего российским 
миротворческим контингентом в НКР, ка-
питан первого ранга Иван Ковган, сообща-
ет агентство СеверПост.

Среди погибших двое заместите-
лей командующего. Идет следствие, но 
минобороны Азербайджана еще накануне 
выразило «сожаление по поводу случив-
шегося».

МОСКВА, 21 сентября — «Взгляд»

Командир корпуса ВС Азербайджана, 
подчиненные которого виновны в гибели 
российских миротворцев, отстранен от 
обязанностей, сообщают РИА Новости 
и ТАСС со ссылкой на источник в силовом 
ведомстве РФ.

По данным собеседника агентств, за-
держаны первые подозреваемые.

МОСКВА, 20 сентября — Telegram

Михаил Звинчук в своем канале «Рыбарь» 
пишет: В минобороны Азербайджана на-
мекнули, что обстрел автомобиля миро-
творцев к северу от Степанакерта и гибель 
российских военнослужащих — дело рук 
азербайджанцев. В Баку поспешили при-
нести глубочайшие соболезнования коман-
дованию российских миротворцев, а также 
семьям и родственникам погибших.

Стоит вспомнить события трехлет-
ней давности: тогда азербайджанские во-
оруженные силы так же сбили российский 
вертолет Ми-24, в результате чего погибли 
двое военнослужащих.

В Баку тогда даже объявили об уго-
ловном деле в отношении операторов 
ПЗРК. Чем оно закончилось — неизвест-
но: какой-либо реакции со стороны рос-
сийских госструктур не было, равно как 
и публичных требований к Азербайджану 
прояснить этот вопрос. Всё фактически 
спустили на тормозах.

В интернете расходится версия о том, что УАЗ 
с нашими миротворцами был расстрелян на-
меренно, об этом говорит характер повреж-
дений кузова. Некоторые горячие головы да-
же видят в этом руку турецких националистов, 
что может быть как нелицеприятной правдой, 
так и информационным вбросом для раскачки 
ситуации. И возможного втягивания России 
в войну на Южном Кавказе.

В любом случае Россия оказывается в поло-
жении цугцванга, когда любое ее действие 
в рамках правил лишь ухудшает ее положе-
ние. Значит, нужно менять правила и давать 
«асимметричный ответ», но не на словах, 
а на деле...

Финал?

БАКУ, 20 сентября — «Коммерсант»

Власти НКР приняли условия Баку и со-
гласились распустить свои вооруженные 
формирования, а также начать переговоры 
с Азербайджаном о гарантиях безопас-
ности армянского населения. Президент 
Ильхам Алиев заявил: его страна достигла 
всех целей. Контртеррористическая опера-
ция завершена.

СТЕПАНАКЕРТ, 20 сентября — Интерфакс

Боевые действия в Нагорном Карабахе 
прекращены при посредничестве коман-
дования российского миротворческого 
контингента с 12:00 по московскому вре-
мени, сообщили в едином информацион-
ном центре НКР.

отмечается, что «достигнуто согла-
шение о выводе оставшихся подразделе-
ний и военнослужащих Вооруженных сил 
Республики Армения из зоны разверты-
вания российского миротворческого кон-
тингента и расформировании и полном 
разоружении вооруженных формирова-
ний aрмии обороны Нагорного Карабаха 
и вывода тяжелой техники и вооружений 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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с территории Нагорного Карабаха с це-
лью их скорейшей утилизации».

БАКУ, 20 сентября — Интерфакс

Президент Азербайджана Ильхам Али-
ев провел телефонный разговор с пред-
седателем Евросовета Шарлем Мишелем, 
стороны обсудили антитеррористические 
мероприятия локального характера ВС 
Азербайджана в Карабахе.

Касаясь сегодняшних договоренно-
стей по приостановлению антитеррористи-
ческих мероприятий, Алиев отметил, что 
разоружение ВС Армении и незаконных 
армянских вооруженных формирований 
в регионе, а также встреча в Евлахе явля-
ются положительными шагами. глава го-
сударства заметил, что на встрече в Евлахе 
[21 сентября] будут обсуждаться вопросы 
прав и безопасности армян Карабаха на ос-
нове Конституции и законов Азербайджана, 
включая культурные, муниципальные, рели-
гиозные и др. права. «Глава государства 
подчеркнул, что Азербайджан проводит 
данную встречу в контексте своих вну-
тренних дел», — сказано в релизе.

ЕРЕВАН, 20 сентября — Hayeli.am

Баку потребовал от Степанакерта выдать 
ему «бывших руководителей Арцаха, лиц, 
достигших значительных достижений 
в государственности Арцаха, государ-
ственных и военных деятелей», пишет 
армянская газета «грапарак».

ЕРЕВАН, 20 сентября — Telegram

лидер армянского движения «Азатагрум» 
(«освобождение»), политолог Микаэл Ба-
далян пишет в своем канале, что, по его ин-
формации, одним из условий сдачи Арцаха 
Арменией было непредоставление жите-
лям Арцаха коридора в Армению. Арцахцы 
должны будут либо принимать гражданство 
Азербайджана и жить под их юрисдикци-
ей, либо выехать через Баку, где по каждо-
му будет проведено расследование и только 
в случае, если Баку решит, что тот или иной 
человек ни в чем не виновен, он сможет вые-
хать. Само собой, что 95 % мужского насе-
ления выехать через Баку не смогут.

Более того, становится понятно, что 
эти договоренности достигнуты давно, так 
как под эти цели в Агдаме уже построили 
тюрьму на 10 тыс. человек.

Было наивно полагать, что Пашинян 
пустит арцахцев в Ереван, ведь он боится 
их как огня, а после окончательной поте-
ри своего дома никакие «красные береты» 
и светошумовые гранаты не остановят их 
от возмездия.

На данный момент власти Арцаха 
и представители РФ ведут переговоры с 
Азербайджаном и пытаются не допустить 
подобного развития событий.

БАКУ, 20 сентября — РИА Новости

Азербайджан «пошел бы до конца» в хо-
де военной операции, если бы незаконные 
вооруженные формирования в Карабахе 
не сложили оружие, заявил Алиев. По его 
словам, процесс вывода незаконных армян-
ских формирований и их разоружения уже 
начался. Алиев отметил, что ранее в раз-
говоре с госсекретарем США Блинкеном 
озвучил условия для приостановки опера-
ции в Карабахе.

«В случае если бы условия не бы-
ли выполнены, мы бы пошли до конца. 
Враг хорошо знает нашу силу и реши-
мость», — заявил Алиев. Позиция руковод-
ства Армении по ситуации в Карабахе дает 

надежду на заключение мирного соглашения 
между Баку и Ереваном, добавил Алиев.

ЕРЕВАН, 20 сентября — РИА Новости

Акция протеста недовольных решениями 
армянских властей по Нагорному Караба-
ху началась в районе 14:00 на площади Ре-
спублики. В течение дня между силовика-
ми и протестующими проходили перепалки, 
пик которых пришелся на вечер. В районе 
22:00 в полицию и спецназ полетели камни 
и бутылки, они в ответ закрывались щитами 
и задерживали участников манифестации.

В районе полуночи площадь практиче-
ски опустела, при этом там остается часть 
участников акции, но активных действий 
они не предпринимают. Здание кабмина 
все еще находится под усиленной охраной.

МОСКВА, 21 сентября — Интерфакс

ВС Азербайджана ведут обстрел Степа-
накерта, сообщается на сайте МВД непри-
знанного Нагорного Карабаха.

«ВС Азербайджана, нарушив дого-
воренность о прекращении огня, начали 
вести обстрел из различного стрелково-
го оружия с окрестных районов Степа-
накерта. Звуки стрельбы слышны также 
в центре Степанакерта», — говорится 
в сообщении.

В ведомстве призвали людей не выхо-
дить на улицы.

Со своей стороны, минобороны Азер-
байджана опровергло сообщения об атаке 
азербайджанских военных на город Хан-
кенди (Степанакерт).

Между тем в азербайджанском г. Евлах 
продолжаются переговоры между предста-
вителями Карабаха и Азербайджана.

МОСКВА, 21 сентября — Интерфакс

Российские миротворцы эвакуировали из 
опасных районов Нагорного Карабаха по-
рядка 5 тыс. мирных жителей, сообщили 
в Минобороны РФ.

БАКУ, 21 сентября — ТАСС

Проект мирного соглашения между Ере-
ваном и Баку состоит из пяти основных 
пунктов, заявил представитель президен-
та Азербайджана по особым поручениям 
Эльчин Амирбеков.

он отметил, что проект соглашения 
«предусматривает признание суверени-
тета двух стран и их территориальной 
целостности в дополнение к уважению 
границ между государствами» и «декла-
рирует невмешательство сторон во вну-
тренние дела друг друга».

БАКУ, 20 сентября — Интерфакс

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
заявил о намерении создать для армян, про-
живающих в Карабахском регионе страны, 
привлекательные условия для жизни.

«Когда закончилась Вторая Карабах-
ская война, я сказал, что мы превратим 
Карабах и Восточный Зангезур в рай, 
и мы превращаем его в рай... Такие же ус-
ловия мы создадим в Ханкенди, Агдере, 
Ходжавенде, селах и Аскеране. Это в на-
ших руках», — заявил Алиев в среду в об-
ращении к народу.

он отметил, что армяне Карабаха — 
это граждане Азербайджана.

он добавил, что в Азербайджане 
«никогда не обвиняли армянский народ 
в Ходжалинском геноциде, разрушении 
наших городов, сел, вскрытии могил», 

что, по словам президента, нельзя сказать 
про карабахских лидеров. «Мы привлека-
ем их к ответственности и будем это 
делать. Некоторые из них уже получили 
заслуженное наказание, остальные тоже 
получат», — заявил глава государства.

Мнения и оценки

МОСКВА, 20 сентября — Telegram

Российский социолог, политолог, журна-
лист Владимир лепехин пишет в своем ка-
нале, что армяне подписали капитуляцию 
перед Азербайджаном, приняв следующие 
требования Баку:

- разоружение военных Армии оборо-
ны Нагорного Карабаха;

- вывод из Карабаха армянских воен-
нослужащих.

Следующим шагом, очевидно, станет 
требование Баку вывести российских ми-
ротворцев.

Россия настолько проспала и профука-
ла происходящие на Южном Кавказе про-
цессы, что вынуждена будет сначала уйти 
из Нагорного Карабаха, а потом и вывести 
свою 102-ю в/ч из Армении.

В течение полугода Россия вынуждена 
будет полностью покинуть Южный Кав-
каз, оставив его Турции и Британии.

После ухода РФ из региона в нем нач-
нутся следующие процессы:

- полное подавление пророссийской 
оппозиции в Армении;

- смена власти в грузии в пользу сто-
ронников Саакашвили;

- начало присоединения к НАТо Ар-
мении, потом грузии, а затем и Азербайд-
жана;

- эскалация напряженности в респу-
бликах Северного Кавказа с ростом сепа-
ратизма в ряде из них;

- ультиматум НАТо в адрес России 
о возвращении в состав грузии Абхазии 
и Южной осетии и решение данного во-
проса по той же схеме, по какой Азербайд-
жан вернул себе Нагорный Карабах;

- выдвижение Азербайджаном претен-
зий к России на лезгистан;

- выдвижение Турцией претензий на 
Крым.

Процесс ужимания российской циви-
лизации (с постепенным переходом в рас-
пад РФ) продолжается. И причина не толь-
ко в экспансионистских устремлениях 
Запада, но и в неадекватности российского 
руководства и в том числе его внешнеполи-
тического блока.

МОСКВА, 20 сентября — Telegram

лидер армянского движения «Азатагрум» 
(«освобождение»), политолог Микаэл Ба-
далян пишет в своем канале, что, по его 
информации, сотрудничество с Азербайд-
жаном по проекту «Север — Юг» в обмен 
на присутствие России в Закавказье — это 
стратегическая ошибка.

Англосаксы через Азербайджан получат 
контроль над участком проекта «Север — 
Юг», не стоит строить иллюзий об этом. 
К тому же на территории Нагорного Кара-
баха они построят военную базу. Косовский 
вариант? Именно. Карабахские армяне раз-
делят судьбу косовских сербов под контро-
лем KFOR. Незавидная судьба, скажу сразу.

У нашего партнера Ирана появится 
угроза с севера — базы НАТо, что повлия-
ет на наше сотрудничество с этой страной.

Напомню, что ранее кавказский пере-
шеек был ключевым транспортным узлом 
в хазарском мегапроекте «Великий шел-
ковый путь» и теперь он возвращается под 
контроль их наследников — англосаксов.

Стратегическая ошибка приведет 
не только к вытеснению России из Закав-
казья, но и запустит аналогичный процесс 
в Средней Азии. «Талибан»* еще не вступил 
в игру, но осень только началась. готова ли 
Россия к этому сценарию? Надеюсь, но...

Таким образом, англосаксам, в слу-
чае дубля удачи в Средней Азии, удастся 
не только торпедировать проект «один 
пояс — один путь» в зонах национальных 
интересов России, но и скомпрометировать 
ее перед странами глобального Юга. А это 
будет иметь более глобальные последствия 
уже для проекта многополярного мира.

МОСКВА, 20 сентября — Telegram

Публицист Павел Пряников пишет в сво-
ем канале «Толкователь»: Энергетический 
аналитик, профессор Университета Пи-
зы Франческо Сасси объясняет у себя 
в «Твиттере» нынешнее «принуждение к 
миру» в Карабахе проще: оно проходит 
ради увеличения энергетической безопас-
ности в Европе.

ЕС нужно расширение поставок газа 
из Азербайджана (в  два раза, дополни-
тельно на 15 млрд м³ в год), а Турции — 
создание газового хаба.

Потенциально туда может пойти и газ 
из Туркмении и Казахстана, что еще при-
бавит десятки миллиардов кубометров газа.

Вероятно, тогда понадобится новая 
ветка трубы. И ее выгодно спрямить через 
Карабах вместо нынешнего замысловатого 
маршрута через грузию.

МОСКВА, 20 сентября — Telegram

Михаил Звинчук пишет в своем канале «Ры-
барь», что президент Турции Реджеп Эрдо-
ган вчера на генассамблее ооН не стеснял-
ся в выражениях и прямо заявил, что от 
Армении ждут обязательств по открытию 
Зангезурского коридора. Притязания азер-
байджанцев на Сюник и пробитие дороги 
в Нахичевань для физического объединения 
с анклавом — это реальная цель.

Проект есть, и его можно решить 
мирным путем. Но кто помешает азер-
байджанцам и туркам  — как это было 
вчера — заявить о минировании дороги, 
организовать теракт или иное действие, 
которое повлечет проведение еще одной 
«контртеррористической» операции, но 
уже на территории Армении?

одновременно с этим в Армении с пода-
чи действующих властей будет происходить 
раскачка антироссийской повестки, а всех со-
бак спустят на Москву, обвинив в договоре с 
азербайджанцами и сдаче Карабаха.

После установления контроля над На-
горным Карабахом взор азербайджанских 
властей при безмолвном одобрении кол-
лективного Запада будет обращен на бо-
лее важную в стратегическом плане Сю-
никскую область.

Выдавливание России из Закавказья — 
лишь одна из целей. Но полностью реали-
зовать этот план возможно, только обеспе-
чив работу альтернативных логистических 
маршрутов, так как основная их часть 
по-прежнему пролегает через РФ.

Зангезурский коридор является одним 
из связующих звеньев нового пути из Китая 
и Средней Азии через Закавказье в Турцию 
и Европу. Именно из-за этого резко акти-
визировалась работа над так называемым 
«Срединным коридором» или же TRACECA.

Перекраивание логистического сооб-
щения займет время, но в среднесрочной 
и долгосрочной перспективах это экономи-
чески обосновано, ведь в итоге на Западе 
надеются полностью изолировать Россию.

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.
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МИРоУСТРоИТЕльНАЯ ВойНА 

Армянские кварталы города, разрушенные  
азербайджанскими вооруженными силами в марте 1920 года

Руины Шуши после резни, 1920 

Потеряв Южный Кавказ, мы потеряем практически всё, потому что за Южным Кавказом пойдет 
и Северный. А далее по тюркским народам. На Востоке уважают исключительно силу

Имеет ли Россия право  
не вступиться за Арцах?
Интервью с тюркологом В. Надеиным-Раевским

С начала сентября в среде армянской 
общественности начали отмечать схо-
жесть подготовки Азербайджана к вой-
не 2020 года с текущими мероприятиями, 
проводимыми азербайджанской сторо-
ной. Распространялись кадры передвиже-
ния военной техники к зонам конфликта. 
Участились встречи между представите-
лями оборонных ведомств Азербайджана, 
Турции, Ирана. В обществе внимательно 
следили за возможными поставками во-
оружения из Турции и Израиля в Азер-
байджан.

19 сентября опасения армянской сто-
роны сбылись: Азербайджан начал боевые 
действия по всей линии соприкосновения 
с Нагорным Карабахом. 20 сентября при 
посредничестве российских миротворцев 
была достигнута договоренность о при-
остановлении так называемой «антитер-
рористической операции» Азербайджана 
в Нагорном Карабахе. Тем не менее уже 
после договоренности случился трагиче-
ский инцидент с гибелью российских ми-
ротворцев. Армянская сторона также со-
общала о множественных потерях, в том 
числе среди мирного населения.

Тюрколог, политолог, старший на-
учный сотрудник Института мировой 
экономики и международных отноше-
ний им. Е. М. Примакова РАН, кандидат 
философских наук, директор Института 
политических и социальных исследова-
ний Черноморско-Каспийского региона 
им.  В. Б. Арцруни Виктор Анатольевич 
Надеин-Раевский рассказал нашему кор-
респонденту о предпосылках конфлик-
та в Нагорном Карабахе, его развитии 
в течение многих лет, событиях текущей 
недели и о том, чем это грозит Армении 
и России.

Корр.: Виктор Анатольевич, события в На-
горном Карабахе за последние несколько 
дней всполошили мировую обществен-
ность. Не могли бы вы прокомментиро-
вать их?

Виктор Надеин-Раевский: Да, за эти дни 
всё кардинально поменялось. Практически 
мы пришли к тому, что можно назвать на-
циональной катастрофой для армян. По-
тому что потеря Карабаха для армян — 
это действительно катастрофа. Армяне 
будут оттуда просто выдавлены. Ну а кто 
не успеет убежать и спастись, тех уничто-
жат. Здесь дипломатия неуместна.

Нужно говорить то, что есть на самом 
деле. Азербайджанцы, конечно, изначаль-
но занимались этим довольно активно. 30 
лет удавалось сохранять статус-кво, а в 
2020 году Армения и Карабах проиграли 
войну.

Что происходило до этого? Почему 
я так настроен? Потому что мне хорошо 
известны предыдущие конфликты, кото-
рые шли между армянами и кавказскими 
турками, или кавказскими татарами, как 
прежде называли в России азербайджан-
цев (кавказские татары, татары, бакинские 
татары и так далее). Первая резня была 
в 1904 году, когда были вырезаны армян-
ские кварталы в городе Шуше. Эти кварта-

лы стояли разрушенными многие десятки 
лет, никто там не поселился. Я последний 
раз видел эти кварталы в 2006 году. Азер-
байджанцы боялись там селиться. Больно 
много крови пролили. Следующая резня 
была в 1918 году. Тогда была создана так 
называемая Азербайджанская республика. 
Мамед Эмин Расул-заде — ее основатель, 
он, кстати, потом очень активно сотруд-
ничал с гитлеровцами. Азербайджанские 
боевые подразделения в составе войск СС 
занимались подавлением партизанско-
го движения. И  когда советские войска 
штурмовали Берлин, среди защищавших 
Берлин была довольно интернациональная 
команда: нацисты из Франции, Бельгии, 
откуда их там только не было, и вот среди 
них были и подразделения азербайджан-
цев. До этого они сыграли большую роль 
в подавлении партизанского движения и в 
Белоруссии, и на Украине. В общем, актив-
но использовались. Частично еще в составе 
так называемого Туркестанского легиона, 
численность которого была, по разным 
данным, от 150 до 300 тысяч солдат му-
сульманского происхождения. они были 
сформированы из представителей тюрко-
язычных народов Советского Союза.

То есть история эта давняя. И настро-
ения эти тоже давние. Шушинская резня 
1918 года была очень жестокой. Да, армяне 
сопротивлялись, да, были партизанские от-
ряды армянские, которые отстаивали свои 
села. Были и наступательные части, кото-
рым удавалось нанести ответный удар. По-
том уже проявлялись жестокие действия с 
обеих сторон, в том числе по отношению 
к мирному населению. Но у армян это бы-
ли, как правило, ответные действия. Тогда 
из Карабаха выдавить армян полностью 
не удалось, но идея запала надолго.

Позже решением Кавказского бюро 
ЦК РКП(б) в 1921 году Карабах был пере-
дан Азербайджану. Со стороны карабахцев 
были неоднократные выступления и требо-
вания передать их территорию Армении. 
При советской власти такие выступления, 
как правило, просто подавлялись. И куски 
Армении шли как подарки Азербайджану 

один за другим  — Хрущёв очень любил 
передавать. То есть границы там сдвига-
лись, но так как это были внутренние гра-
ницы Советского Союза, то считалось, что 
и особой роли это не играло.

Теперь о том, что для армян потеря 
Карабаха вообще означает. Армения как 
нация всегда базировалась на трех столпах. 
Первый — это, конечно, религия. Столе-
тиями она позволяла сохранять армян как 
этнос вообще. Но падение религиозности, 
смена руководства и прочее сказались на 
падении авторитета церкви. Это плохой 
симптом. Второй фактор — конечно, это 
требование признания турками геноцида 
армян и наказания виновных. Виновных, 
впрочем, армяне сами наказали, уничтожив 
большую часть тех, кто принимал решение 
по депортации армян из османской импе-
рии и проводил его в жизнь, уничтожая де-
портируемых. Тем не менее именно Никол 
Пашинян еще до прихода к власти говорил 
о том, что об этом надо забыть.

Ну а третий столп национальной идеи 
армян — это Карабах. Именно в Караба-
хе сосредоточены религиозные ценности 
армянского народа, древнейшие памятни-
ки, прежде всего несколько монастырей: 

Дадиванк, гандзасар — как вообще очень 
важный центр армянской религии, кото-
рому сотни и сотни лет. Кстати, там под 
алтарем захоронена голова Иоанна Кре-
стителя. Это факт, который признается 
и католической церковью, и православной, 
и армянской.

Азербайджанцы пытались его разру-
шить еще в ходе первой войны. Но сбро-
шенные бомбы пролетали мимо. Как будто 
господь хранил этот храм. Из личной моей 
беседы с настоятелем гандзасара: ракеты, 
бомбы, которые падали с самолетов, они 
шли как бы прямо, а потом делали зигзаг 
и падали в пропасть. Это считается чудом, 
но вот одна попала в церковно-приход-
скую школу. И настоятель храма спросил у 
господа, как же он позволил этим варварам 
нанести удар по главной армянской ценно-
сти здесь. Потом, когда разбирали завалы, 
нашли в подвале армянские крест-камни, 
хачкары еще XII века. Можете себе пред-
ставить, считали всегда, что гандзасар поз-
же был построен, но он оказался гораздо 
старше.

Ну вот такое провидение господне, как 
сказал настоятель. В заборе из колотого 
камня, который окружает весь гандзасар, 
торчит невзорвавшаяся боеголовка. Я спро-
сил, а почему ее не удалить? Ведь это очень 
серьезное оружие. Настоятель сказал: Бог 
милостив, лучше не трогать. Так что мно-
го связано интересных вещей с этим заме-
чательным местом. Действительно святое 
место. И  вот сейчас под армянским на-
родом все три, так сказать, столпа армян 
как нации, как народа либо утеряны, либо 
в процессе исчезновения. Это действитель-
но серьезный удар по Армении, и это дей-
ствительно национальная трагедия армян-
ского народа.

Корр.: Не раз озвучивались мысли, что из-
за того, что в Карабахе находятся россий-
ские миротворцы, Азербайджан побоится 
переступать через их головы, и скорее бу-
дет обострение на границе с Арменией. Но 
вот это случилось, и погибли наши миро-
творцы. Как это понимать? Азербайджан 
более не видит серьезной угрозы с россий-
ской стороны?

Виктор Надеин-Раевский: Похоже на это. 
Кто организовал эту провокацию, это, ко-
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нечно, предстоит выяснить в совместной 
российско-азербайджанской комиссии, на-
до выявить, кто стрелял, кто нанес удар, 
и наказать виновных. Потому что миро-
творцы не подлежат атаке в любом случае, 
тем более что, как только Армения избрала 
вот этот смертельный для себя путь — при-
знание территориальной целостности Азер-
байджана с включением Карабаха в его со-
став — характер миротворческой миссии 
изменился. они вооружены только легким 
оружием, то есть неспособны, не могут да-
же чисто технически проводить серьезные 
военные действия. они могут только сдер-
живать силы тех или иных сторон.

Когда началась наша операция на 
Украине, Азербайджан счел, что это самый 
удобный момент для того, чтобы решить 
проблему до конца, и давление на наш кон-
тингент миротворческий резко усилилось. 
Вот результат.

А вообще Азербайджан провокациями 
занимается очень давно. Эти и псевдоэко-
логи, которые постоянно демонстрирова-
ли в своей толпе знаменитый жест «Серых 
волков» (Бозкурт) — специфически сло-
женные пальцы, показывающие волчью 
морду — это эмблема партии национали-
стического движения, ее турецких боевых 
отрядов. В Азербайджане они давно уже 
свили себе гнездо. И вот в данном случае 
они проявились и на этой акции.

Ну и кроме того, в освобожденные 
в 2020 году районы, как они их называют, 
было направлено много переселенцев из 
Сирии, бывших игиловцев*, туркоманов, 
мусульман, исповедующих самые ради-
кальные идеи, со своими семьями. Человек 
300 из них не остались, но порядка 3 тысяч 
туда всё же было переселено. Это по дан-
ным наших правоохранительных органов, 
органов внешней разведки. В общем, сей-
час миссия миротворцев изменилась на на-
блюдение. А это уже совсем другое. И вот 
единственное, чем могут сейчас заниматься 
наши миротворцы, — это спасать мирных 
жителей. За 20 сентября более 3000 чело-
век были эвакуированы из самых опасных 
районов, размещены как раз рядом с миро-
творцами, с целью защиты женщин, детей, 
стариков.

Корр.: Расскажите, пожалуйста, о том, 
что предшествовало обострению 19 сен-
тября 2023 года? Как получилось так, что 
Нагорный Карабах одержал победу в пер-
вой Карабахской войне, а затем так сильно 
проиграл во вторую Карабахскую войну 
2020 года?

Виктор Надеин-Раевский: В первую войну 
они действительно одержали полную побе-
ду: они не просто защитили свою террито-
рию, но и отбили все районы, кроме двух. 
Это на севере уже не районного, а равнин-
ного Карабаха. А равнинный Карабах дал 
очень много воинов Российской империи 
и Советскому Союзу: 65 генералов и мар-
шалов дала Армения России и Советскому 
Союзу, из них 36 из Карабаха. Вот можете 
себе представить потенциал этого насе-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ

ления. он весьма серьезен. В  настоящее 
время памятники маршалам Советского 
Союза, которые оказались на территории 
Азербайджана, в основном в равнинном 
Карабахе, уже разрушены. То есть там, так 
же как и на Украине, сводят счеты с исто-
рией, так у них принято.

Я отметил бы вот что: все забыли 
исторические события, которые случились 
на излете Советского Союза. Во время пе-
рестройки областной совет Нагорно-Ка-
рабахской автономной области обратился 
в Верховный Совет СССР с просьбой о пе-
реходе в состав Армении, вот тут и нача-
лась резня в Сумгаите, а потом и по всему 
Азербайджану. Результаты были, конечно, 
печальные. 400 тысяч армян было изгнано 
из Азербайджана. В ответ этим занимал-
ся уже народный фронт в Армении. Тогда 
из Армении было изгнано 126 тысяч азер-
байджанцев. Таким образом и началось 
именно национальное противостояние. 
Физически начали его азербайджанцы, 
именно после обращения Нагорно-Кара-
бахской автономной области.

После резни, которую устроили азер-
байджанцы на своей территории, — после 
Сумгаита, Нагорный Карабах уже не про-
сто обращался к Верховному Совету СССР 
с просьбой о передаче этой области в со-
став Армении. Тогда в Нагорном Караба-
хе еще до распада Советского Союза был 
проведен референдум, на котором насе-
ление абсолютным большинством голо-
сов приняло решение о выходе из состава 
Азербайджана. Этот референдум был про-
веден 10 декабря 1991 года в соответствии 
с тогдашним законодательством Совет-
ского Союза. И проведен он был с юриди-
ческой точки зрения безупречно. Армяне 
очень тщательно следили за этой частью 
вопроса. Так что, когда Азербайджан объ-
явил о своей независимости и что он воз-
вращается к Азербайджанской республике 
18-го года создания, Карабах уже к это-
му времени объявил о выходе из состава 
Азербайджана. Это было важное собы-
тие. Кстати, потом уже были и обращения 
карабахского парламента и президента 
о приеме в состав Российской Федерации. 
Но сами понимаете, при Ельцине это было 
вообще невозможно. Так что их дела были 
уже тогда крайне сложном положении.

Когда Азербайджан начал войну про-
тив Нагорного Карабаха, он потерпел по-
ражение. Карабахцы, знаете ли, очень бое-
способный народ и очень специфический. 
Его в Армении не всегда понимают, к тому 
же диалект, на котором говорят карабахцы, 
тоже плохо понимают в Армении.

Это реально воюющая сторона. Это 
армия, доказавшая свою боеспособность. 
Это ПВо, умевшая останавливать любые 
атаки у себя, причем иногда очень прими-
тивным способом. У них был замечатель-
ный генерал-лейтенант с одной ногой, я 
знаком с ним, он из-за этого своего про-
теза хромал. Его задумка — это была бле-
стящая тактическая мысль — когда азер-
байджанцы, а точнее украинцы, потому 
что у Азербайджана не было своих лет-
чиков, начали летать на бреющем полете 
между горами, то есть достаточно низко, 

а это не засекалось, как правило, тогдаш-
ней ПВо, то карабахцы просто между вер-
шинами гор натянули тросы, на которые 
повесили цепи. Пара самолетов разбилась, 
больше летать не стали. Так что иногда эти 
задумки были простенькие — по возмож-
ности, а техника, которую использовали 
карабахцы, была вся захвачена у Азер-
байджана. особенно после того, как были 
захвачены склады в Агдаме. Тогда кара-
бахцам, которые имели боевой опыт в Аф-
ганистане, удалось захватить 24 танка: 
в колонне был подбит первый и последний 
танк, а остальные азербайджанцы просто 
побросали и убежали.

Были оставлены коридоры, по кото-
рым испуганное азербайджанское насе-
ление покинуло эти районы. Тогда ушло 
порядка 600 тысяч азербайджанцев и сто-
роны, в общем-то, сравнялись в количестве 
изгнанных. То есть в этих семи районах, 
в общем-то, азербайджанцев не осталось. 
Правда, из лачина курдов выселяли сами 
армяне. Я с этой историей не сразу разо-
брался, потому что вначале они к ним от-
носились хорошо, но курды, как мусуль-
мане, пусть и сунниты, но выступили на 
стороне Азербайджана, собственно, за это 
и поплатились. А население потом в лачи-
не было крайне небольшое, я проезжал там 
пару раз: оставалось тысячи две жителей.

В первой войне действительно победа 
была за карабахцами, тогда, по большо-
му счету, народ Карабаха должен был сам 
решать, будет независимым или войдет 
в состав Армении, есть у них даже тер-
мин «миацум», который обозначает союз с 
Арменией. Но Армения так и не признала 
независимость Нагорного Карабаха, объ-
ясняя это тем, что не хочет портить отно-
шения с Западом. И это, и то, и пятое, и де-
сятое. В ходе минских переговоров оБСЕ 
Армения вывела Карабах из переговорного 
процесса, взяв отстаивание его интересов 
на себя. Это было огромной ошибкой.

А в самом Нагорном Карабахе ситуа-
ция сложилась такая, что семь отвоеван-
ных районов были фактически не заселе-
ны  — заселять было некем. В  Армении 
не та ситуация с населением, чтобы можно 
было освоить новые районы. А иностран-
цы, армяне из армянской диаспоры, не то-
ропились туда ехать, потому что бросить 
свой бизнес где-нибудь в Бразилии, Ар-
гентине — где армян, кстати, много — или 
в США, и ехать долбить эти камни — это 
может только ненормальный или очень 
большой энтузиаст. Но ненормальных 
оказалось слишком мало. Поэтому обо-
ронительные линии на всех этих южных 

захваченных районах стояли практически 
без солдат. Несмотря на проблемы, ар-
мянская сторона отвергала предложения 
вернуть азербайджанской стороне сначала 
пять районов, а потом решить вопрос по 
еще двум.

Азербайджан тем временем 30 лет по-
сле поражения копил силы и выбрал очень 
удачный момент войны. Помощь Турции, 
прежде всего в военной сфере, оказалась 
решающей. Мы тоже поставляли ору-
жие, якобы пытаясь сохранить паритет, 
но, по-моему, кроме торговых интересов 
не было больше ничего. Израильтяне там 
построили завод беспилотников, и эти ле-
тательные аппараты также сыграли реша-
ющую роль в поражении армян. То есть 
Азербайджан вооружили и израильскими, 
и турецкими беспилотниками. У Израиля 
были разведывательные и ударные беспи-
лотники. Турки добавили ударных, там же 
был хваленый «Байрактар».

Ну и пакистанская помощь Азербайд-
жану. Собственно говоря, помогали три 
страны: Израиль, Турция и Пакистан. Са-
мой операцией руководили генералы из 
Турции. Начальник генштаба Азербайд-
жана был смещен, поставлен турецкий ге-
нерал. Всеми беспилотниками руководил 
турецкий генерал Кяхья, который успеш-
но проявил себя в ливии в боях против 
фельдмаршала Халифы Хафтара. И  еще 
третий из генералов — он руководил уже 
самими общими операциями, что называ-
ется, на поле, и 200 турецких офицеров 
в конкретных подразделениях.

Ну а наиболее серьезной воинской 
силой была «Яшма», азербайджанское 
спецподразделение, подготовленное на 
турецкой территории, в так называемой 
Турецкой республике Северного Кипра, 
никем не признанной. Пару раз было обу-
чение с пакистанцами и американцами на 
территории Пакистана. В результате они 
были хорошо подготовлены. Правда, в на-
циональном составе «Яшмы» преобладают 
кто? лезгины, талыши и так далее, только 
не азербайджанцы — они воины, скажем 
так, не бог весть какие отважные. Мы это 
и в отечественную войну на себе узнали 
и испытали. Выдавать там оборудование 
и прочее  — это они умеют хорошо, хо-
зяйственные дела вести — всё нормально. 
А вот насчет поля боя у них есть опреде-
ленные пробелы с отвагой. Но зато это 
было компенсировано национальными 
группами, живущими в Азербайджане — 
их минимум 30 % населения. Командир 

Окончание на стр. 14

Гандзасарский монастырь в Нагорном Карабахе

Внешняя стена Гандзасара. 2005 год. Надпись на армянском на табличке — «Церковь  
была обстреляна 29 октября 1992 года. Невзорвавшийся снаряд. Руками не трогать»
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МИРоУСТРоИТЕльНАЯ ВойНА 

Машина Российского миротворческого контингента 
(РМК), расстрелянная  азербайджанскими военными

Бойцы «Яшмы» проходят перед перед президентами Азербайджана  
и Турции на Параде Победы по случаю победы Азербайджана  

в войне в Нагорном Карабахе. 10 декабря 2020 года. Баку

Окончание. Начало — на стр. 12 – 13

спецназа «Яшма», который брал Шушу, 
был лезгин — полковник. Правда, потом 
его начали преследовать азербайджанцы, 
пытаясь подделать победу под себя. Тем 
не менее часть нацменьшинств нетюркского 
происхождения поддалась азербайджан-
ской агитации: какой-то взлет у них был 
из-за победы и ее празднования. Праздно-
вали специфически, правда, и мыслитель-
ные процессы в этих головах своеобразные. 
Размещая на параде флаги государств, ко-
торые помогли одержать победу, — а это 
были Турция, Пакистан и Израиль — они 
поставили пакистанский флаг рядом с фла-
гом Израиля. Что для пакистанцев было 
жутким оскорблением.

Что касается армянской стороны, то 
у армян к этому моменту не было готово 
ничего. Да и мы тоже ведь только в Сирии 
научились бороться с беспилотниками. До 
этого и мы не знали такого типа войны. 
Сначала не понимали, что делать с этими 
беспилотниками: локатор их не видит, по-
этому определить их можно только визу-
альным наблюдением и сбивать обычным 
оружием. Также через Сирию мы тогда 
прогнали 85 % нашего летного состава ис-
требительной авиации, некоторые воины 
возвращались туда по несколько раз. И вот 
эти ребята прекрасно справились с украин-
ской авиацией, воюя во время специальной 
военной операции. В Сирии был и армян-
ский батальон, но это в основном медики, 
саперы и так далее. Потом мы научились 
использовать против беспилотников зе-
нитно-ракетные комплексы, ракетно-пу-
шечные. они очень хорошо справились 
и сейчас работают на Украине. У армян бы-
ли и эти комплексы. Были у них и С-300. 
Что-то там пострадало от этих комплексов 
из турецкой авиации, но очень мало. Прак-
тически турецкая авиация — это были аме-
риканские F-16, они базировались на чисто 
азербайджанской территории. Попытки на-
летов были, но армяне отбивались, и турки 
не рисковали особенно.

А насчет байрактаров, мы их не тро-
гали до последнего момента, пока, нако-
нец, они не двинулись в район российской 
базы в гюмри и в район Мецамора, а там 
атомная электростанция. Нам только этого 
не хватало. Девять штук тогда приземлили: 
не сбили, а посадили, причем достаточно 
благополучно большую часть. А  так мы 
не вмешивались в ход войны.

В общем, когда в новой войне потре-
бовалась мобилизация, во главе страны 
оказался президент-торгаш (извините, 
банкир), а не воин. он, конечно, не в со-
стоянии был провести эту мобилизацию: 
она была сорвана, и линии соприкосно-
вения остались практически без солдат. 
Армяне что-то попытались заполнить, но 
не очень-то туда торопились: 40-тысячная 
армянская армия просто не пересекла эту 
границу.

А когда винят Россию в этих собы-
тиях — это ни о чем. Мы должны были 
бы защитить армянскую территорию, но 
именно на нее азербайджанцы и не втор-
гались, прекрасно понимая, что начнет 
действовать договор. И поэтому армяне, 

пытаясь справиться са-
мостоятельно, наделали 
массу глупостей: отвра-
тительно построили свою 
оборону, ничего не сделали 
для перевооружения армии. 
К примеру, они закупили у 
нас новейшие истребите-
ли — всего-навсего 6 штук, 
потому что это техника 
дорогая, даже несмотря на 
огромную скидку всё рав-
но дорогая для армянского 
бюджета. Никаких реформ 
не проводилось, а жить на 
старых победах и воспо-
минаниях о них недоста-
точно. После прихода к 
власти Пашиняна опытных 
военных, одержавших пре-

дыдущие победы, отстранили. А военный 
бюджет Азербайджана оказался и вовсе 
больше, чем весь совокупный бюджет Ар-
мении. Несопоставимые варианты были. 
Вот так это и развивалось, поэтому пора-
жение было неизбежно.

Сдача Шуши была знаковым собы-
тием, стало понятно, что дела плохи, по-
этому были достигнуты договоренности 
о сдаче районов, определены даты, когда 
армянские войска должны выйти из этих 
районов. Население начало выходить, сжи-
гая свои дома, понимая, что там жизни им 
не будет: они видели, как во время военных 
действий старикам отрезали головы, же-
сточайшее поведение было по отношению 
к пленным и прочее. Поэтому никто там 
хорошего ничего не ждал, и значительная 
часть населения бежала из Карабаха. Сей-
час вернулись порядка 120 тысяч, а раньше 
проживало 170. Многие просто не верну-
лись, потому что веры в светлое будущее 
у них нет. Такое настроение у населения. 
Вдобавок к таким настроениям Пашинян 
заявил, что Армения признавала и сейчас 
признает территориальную целостность 
Азербайджана с Карабахом в его составе. 
(Вот у карабахцев спросить забыли, това-
рищ Пашинян).

Но он специфический товарищ — вос-
питанник фонда Сороса*, со всеми выте-
кающими отсюда последствиями, и этими 
же ребятишками заполнены все должности 
вокруг него и в правительстве, и в армии. 
А в армии гонения на офицеров были еще 
до войны, и боевых офицеров оттуда убра-
ли, и тех, кто одержал предыдущие побе-
ды, тоже. И старых генералов не пускали 
во время войны на территорию Карабаха. 
Зато жена Пашиняна там разъезжала ту-
да-сюда, как она сейчас ездит по Украине: 
гумпомощь доставляет, якшается с Зелен-
ским и так далее. Это стиль работы данной 
администрации. Пашинян, правда, говорит, 
что не надо это политизировать. А как это 
можно не политизировать, если идет пол-
ное братание с нацистским режимом?

И Азербайджан тоже работает в том 
же духе. Недавно вышло заявление Азер-
байджана о том, что они не признают ре-
зультаты выборов на «оккупированных 

* — иностранное СМИ, признанное иностранным агентом.

территориях» Украины. Наш МИД на это, 
слава богу, наконец-то хоть как-то отреа-
гировал. До этого мы не давали никакой 
реакции на их поведение. А в чем оно вы-
ражалось? Сначала придумали неких бор-
цов за охрану природы, протестовавших 
против разработки каких-то рудников, 
которых никто не разрабатывает. Начали 
блокировать наших миротворцев. Ну, а у 
миротворцев функции-то ограниченные, 
они не имеют права применять оружие. 
Хотя пара очередей над головами защитни-
ков природы могла бы привести тех в чув-
ство. Вполне. Но этого сделано не было.

Затем пошло дальше. Азербайджан 
построил свой блокпост на границе Арме-
нии и Карабаха, перерезав дорогу в лачин. 
Хотя это было нарушением трехсторонне-
го заявления 2020 года. Соответственно, 
в Карабах не поступало продовольствие, 
топливо и так далее. Даже больных вывез-
ти в больницы в Армению они не могли, 
не пускали медицинские «скорые» туда. 
Это к слову о гуманизме товарищей азер-
байджанцев. Потом попробовали пройти 
колонны Международного Красного Кре-
ста, их тоже не пустили. Франция отпра-
вила свою колонну гумпомощи. Не ору-
жия  — гумпомощи, чтобы люди могли 
хоть как-то выжить. Их тоже не пустили.

Как выглядело всё изнутри: пустые 
полки магазинов, полностью пустые, по-
тому что там вообще продуктов питания 
не осталось. Если есть у кого-то свои 
участки, они хоть что-то могли есть, хотя 
и с участком не очень-то прокормишься, 
хлеб там не вырастишь. Тем более на тех 
площадях, которые в Карабахе. Хотя там 
очень трудолюбивый народ, и они очень 
неплохо справлялись с сельским хозяй-
ством.

Это республика, в которой я ни разу 
не видел нищих. У них этого нет. Это гор-
дый народ. И это народ, где о тех, кто ока-
зался в сложной ситуации, заботились вла-
сти. Власти этой непризнанной республики. 
Так что там была совершенно своя жизнь: 
можно было поставить у магазина чемодан, 
зайти купить, что надо, вернуться — никто 
не возьмет. Ну не было там после выселе-
ния азербайджанцев подобных случаев: 
воровство, убийства, грабежи полностью 
исчезли. И потом там очень сильные про-
российские, прорусские настроения. В Ар-
мении на всех улицах названия написаны 
на армянском и на английском. В Караба-
хе на армянском, русском и английском. 
Разница есть. Если в Армении вы спро-
сите молодого человека, как пройти, то 
уже объясниться не смогут, не знают они 
уже русского языка. Школы были закры-
ты еще при Тер-Петросяне. Сейчас что-то 
пытались восстанавливать, но очень легко 
разрушить систему, а восстановить бывает 
трудно. В Карабахе вы можете заговорить 
с любым молодым человеком, и вам на хо-
рошем русском языке всё объяснят, куда 
пройти и как пройти. На научных конфе-
ренциях они спокойно говорят по-русски 
на хорошем литературном языке. Там дей-
ствительно русский язык изучается, он там 
и в быту используется. Там есть, конечно, 
и остатки русских, молокане те же и дру-

гие  — те секты, которые бежали в свое 
время еще из Царской России.

Корр.: В заключение хотелось бы как-то 
прояснить, ведь у России нет в регионе 
больше поддержки, кроме как в Нагорном 
Карабахе и Армении? Значит, следовало 
бы как-то поактивнее работать там, чтобы 
не потерять Карабах?

Виктор Надеин-Раевский: Путин выска-
зался по этому поводу недавно на Вос-
точном экономическом форуме, что вот, 
дескать, Армения приняла решение и так 
далее, что мы тут можем поделать. Я по-
нимаю, что моя точка зрения расходится с 
позицией нашего руководства, но я считаю, 
что Карабах остается последней точкой, 
где мы еще способны сохранить свое при-
сутствие. Нам нельзя терять Южный Кав-
каз. Потеряв Южный Кавказ, мы потеря-
ем практически все, потому что за Южным 
Кавказом пойдет и Северный, будут разру-
шать и там. А далее по тюркским народам. 
На Востоке уважают силу, исключительно 
силу, больше ничего. Поэтому мы и долж-
ны этим руководствоваться.

Мы имеем основания для того, чтобы 
опираться на не просто чисто историче-
ское явление, а именно на то, что Кара-
бах вошел первым в состав России. И ни-
кто не отменял гюлистанского договора 
с Персией. Не отменяют такие договоры, 
это международная практика. Договоры 
устанавливают границы. А  референдум 
карабахский? Почему мы не опираемся на 
его результаты? он был проведен полно-
стью в соответствии с тогдашним зако-
нодательством СССР. И это бы дало нам 
возможность, во-первых, сохранить там 
свое присутствие. Пусть он будет числить-
ся в составе Азербайджана, раз так хочет 
Армения. Но выводить оттуда своих ми-
ротворцев нельзя, надо, наоборот, усилить 
там наше присутствие. Я считаю, что нуж-
ны и пограничники, которые защищали бы 
эту территорию от соседей. Прежде всего, 
конечно, от Азербайджана. И тогда точка 
опоры у нас все-таки останется.

А в Армении ситуация изменится. 
И изменится, скорее всего, все-таки в поль-
зу возврата к старому курсу на сотрудниче-
ство с Россией. Не пошлют американцы ту-
да свои танки и свои подразделения. Не так 
это всё просто. Если убрать российских по-
граничников с границ Армении и Турции, 
то Турция полностью завладеет армянской 
ситуацией. Полностью, как это произошло 
в Аджарии. Поэтому Россия должна сохра-
нить Карабах. Пусть это будет в качестве 
неприсоединенной территории. Нет, речи 
об этом быть не должно, конечно. Нет у нас 
общих границ, это тоже играет свою роль. 
Вариант Приднестровья получается. Но 
в этом варианте мы действительно сможем 
сохранить там свое присутствие.

Ну и конечно это инструментарий 
давления на политику тех государств, ко-
торые там расположены. И  Карабах для 
этого, на мой взгляд, является крайне 
важной частью всей системы нашей буду-
щей политики. Мы ее не выстраивали еще. 
У нас вообще политика реактивная. Что-
то произошло, мы действуем. А не прои-
зошло, не пытаемся ничего предотвращать. 
Это неправильный подход. он ущербный 
в значительной степени. Вот так мне это 
представляется. Это моя точка зрения. 
Насколько я вижу, наше руководство идет 
пока что другим путем.

Но уверен, что жизнь заставит Россию 
вернуться к имперскому пути. Может быть, 
это слишком радикальная точка зрения, но 
других выходов в этой ситуации я пока что 
не вижу. Потому что то, что в Армении бу-
дут выдавливать нашу базу, наших погра-
ничников, это представляется неизбежным 
как продолжение нынешней политики ар-
мянского руководства. А больше там точек 
опоры нет.

ольга Калашникова
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«Преодолеть безобразность войны»
Интервью с руководителем Донецкого центра Николая Фёдорова

Мы побеседовали с сотрудником Донец-
кой республиканской библиотеки для мо-
лодежи, философом Никитой Олендарем. 
Подвижническая деятельность Никиты 
хорошо известна в Донбассе, где он создал 
и руководит Центром изучения космоса 
и космизма имени Николая Фёдорова — 
философским семинаром, изучающим 
наследие великого русского мыслителя. 
С началом СВО Никита был мобилизован 
на фронт и, несмотря на библиотечную 
бронь, пошел сражаться, вернувшись к 
библиотечной деятельности после полу-
ченной контузии.

Корр.: Что ты читал на фронте и читал ли 
вообще?

Никита Олендарь: С собой я взял Еван-
гелие, точно зная, что оно должно при-
сутствовать, и «Наедине с собой» Марка 
Аврелия. Это стоическое сочинение, кото-
рое писалось во время военного похода. Я 
приобрел его несколькими годами раньше 
и всё как-то не добирался, а тут подумал, 
что время будет и точно осилю... Тем бо-
лее, что стоическое мировоззрение помо-
гает перенести какие-то невзгоды. Стоиче-
ски — это не переносить безропотно все 
испытания, а видеть в них природную це-
лесообразность: если ты где-то теряешь, то 
где-то приобретается. И эта возможность 
абстрактно взглянуть на ситуацию и уви-
деть, что на тебе свет клином не сходится, 
но тем не менее ты часть некоего большо-
го интегрирующего процесса, — это мне 
очень помогло. В условиях неизвестности, 
когда ты видишь в брошенных домах фо-
тографии неизвестных людей  — вся эта 
обстановка угнетает, и литература должна 
укреплять дух... Евангелие я читал каждый 
день: задавал себе прочесть отрывок и чи-
тал. Потом и ребята стали интересоваться, 
и когда находили оставленные Евангелия 
(в том числе много изданных «Братьями 
гедеона»), то брали себе.

Корр.: Насколько печатная книга востребо-
вана на фронте?

Никита Олендарь: Я могу сказать, что она 
очень востребована в отсутствие интернета 
и стабильной связи, и ко всему прочему... 
время течет иначе, оно спрессовывается, 
и не хочется его растрачивать на глупости. 
Поэтому многие прибегают к чтению, вы-
бирая литературу по себе: кто-то читает 
фантастику, кто-то даже научную литера-

туру (у нас был парень с позывным «Сту-
дент» — молодой ученый, помню, читал 
про строение атома в перерывах между 
боевым охранением и бытовыми задача-
ми). У нас был даже импровизированный 
читальный зал: в перерывах между кара-
улами собирались кругом  — в комнате, 
в оставленном доме, где была хорошая 
библиотека — и читали... Это очень важ-
ный эпизод, поскольку такое чтение пря-
мо переносит тебя в другое пространство, 
где ты можешь немного отлучиться от бы-
товых и военных проблем. А если читать 
военную литературу — например, того же 
Хемингуэя — понимаешь, что ты не первый 
в такой западне, в такой ситуации, что это 
всё переживалось, где-то даже с юмором. 
И ты разделяешь эту психическую нагруз-
ку с героями литературы, зная, что войны 
были до тебя и будут после тебя. По ини-
циативе Евгении Мартыновой — известно-
го в Донецке публициста — мы отправили 
ребятам на Запорожское направление ма-
шину книг.

Корр.: Правда ли, что у людей просыпает-
ся религиозное чувство?

Никита Олендарь: В  большинстве сво-
ем люди индифферентны, но когда идут 
артобстрелы — то да, усиливается ощу-
щение иррациональности. Ребята из Тулы 
передали мне через товарища молитвенные 
пояски с текстом 90-го псалма. Ребята с 
удовольствием их брали, а потом расска-
зали мне случай. Их забросили в лесопо-
садку, но выдвинулись они туда позже, 
чем должны были, и их засекли с коптера 
и начали пристреливать, даже выпусти-
ли «град»  — всё было плохо, они даже 
не успели окопаться, так их сразу обложи-
ли... и все целы. Я сказал: как так получи-
лось? они ответили, что, когда вдавились 
в землю, развернули поясочки и читали 
псалом, это их и сберегло.

Корр.: Расскажи, в каком формате сейчас 
работает ваша библиотека в Донецке?

Никита Олендарь: Как и другие библиоте-
ки, мы работаем дистанционно. На куль-
турно-массовые мероприятия наложен 
запрет. В феврале во время артобстрела 
покорежило фасад нашей библиотеки, вы-
било окна. А  в центральной библиотеке 
Донецка прилетело прямо под крыльцо: 
была дыра размером с железнодорожный 
вагон. Мы очень скучаем по общению, со-
циализации, но мы стараемся собираться 
полуподпольно: например, записываем ви-
деоматериалы в подвальном этаже. Если 
кто-то приходит, стараемся передать кни-
ги. Понятно, что в самой библиотеке еще 
более-менее безопасно — сидишь и рабо-
таешь, но дорога! Никогда не понятно, на 
каком из участков пути тебя может заце-
пить. Никто и не настаивает на присут-
ствии на рабочем месте, никакого права 
не имеем, морального в том числе.

Корр.: Поговорим о деятельности, кото-
рую вы ведете в социальных сетях. Вид-
но, что Вы регулярно и с большим азартом 
это делаете. Меня особенно тронул проект 

«Вспомнить всех», где вы буквально по 
крупицам собираете воспоминания род-
ственников, друзей о донбасских воинах. 
Расскажи, пожалуйста, как возникла эта 
идея и кто этой работой занимается.

Никита Олендарь: Наша библиотека, 
в принципе, ориентируется на идеи Ни-
колая Фёдорова, и нам важно проводить 
долгоиграющие мемориальные акции  — 
так родился, еще в 2021 году, этот проект. 
Предполагались очные встречи, и идея 
была посвящать погибшим бойцам вече-
ра памяти. То, что сейчас можно прочесть 
в социальных сетях, должны были, по за-
мыслу, рассказывать родственники, дру-
зья: кем человек был в детстве, кем был до 
2014 года...

Это, кстати, очень характерная чер-
та донбасских воинов, что у большинства 
не было даже срочной службы за плеча-
ми  — только мирные специальности, то 
есть они не были настроены на конфрон-

У нас был даже импровизированный читальный зал: в перерывах между караулами собирались 
кругом — в комнате, в оставленном доме, где была хорошая библиотека — и читали...
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Никита Олендарь
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тацию. Это была размеренная жизнь шах-
теров, инженеров, служащих. И это поме-
нялось в одночасье. Самая расхожая фраза 
была «кто, если не я?». Кто-то участвовал 
в организации референдумов...

Так вот, мы наш проект хотели за-
пустить в феврале, и 25 февраля должна 
была пройти первая встреча. «Вспомнить 
всех» должен был начаться с презентации 
интерактивной карты памятных мест Рус-
ской весны и боевых действий 2014–2015 
годов. Висела афиша, на ней был двугла-
вый орел и девиз «Жизнь коротка — па-
мять вечна» — и в этот же день началась 
СВо.

Когда в декабре я вернулся с фронта, 
мы стали собирать воспоминания и хотели 
издать сборник, но как сборник это тоже 
не выстраивалось, и поэтому сейчас это 
онлайн-история. Но я пытаюсь соблюсти 
ритуал, и у нас каждую неделю смена ка-
раула. Мы пишем: «Новая неделя — смена 
караула, заступает новый часовой». Есте-
ственно, работы проходят редактуру. Это 
делают мои коллеги. Потому что часто 
тексты, которые присылают, — это такая 
сухая биографическая история... Видимо, 
давит морально-этический груз, что нуж-
но рассказать о человеке должным обра-
зом, почтить его память, чествовать его... 
Но есть и другие тексты. Есть, например, 
потрясающий текст, с которого мы нача-
ли. Это Володя Агранович наш, один из 
командиров батальона «Спарта» того са-
мого Моторолы, он сценарист, поэтому 
у него всё так подано сценарно — текст 
о дяде с какой-то однообразной работой, 
с какими-то рутинными делами, ЖЭК — 
дом, и оказывается, что дядя быстрее всех 
остальных оказался в Славянске в 2014 го-
ду... То есть обычный «жековец» пропал со 
связи и не выходил три дня, думали, волне-
ния в городе, кто-то из хулиганов его за-
бил, а он позвонил: «Я тут в Славянске со 
Стрелковым». Тихий был, говорили, если 
какая-то драка, то он был бы в роли лежа-
чего. А оказалось, вот нет.

Видно, что солдатами многие стали 
вынужденно, что это не настропаленные, 
науськанные берсерки, которые всю жизнь 
готовились к тому, чтобы «крошить укро-
пов». А что это — цвет нации и трудовая 

сила, которая могла всю свою мощь вло-
жить в производство, в иные сферы дея-
тельности, но вот война как тот самый не-
предвиденный черный лебедь привела их 
туда, куда привела. К сожалению, боль-
шая часть работ посвящена уже усопшим. 
Сердце радуется, когда читаешь работу, 
посвященную ныне здравствующему че-
ловеку.

Корр.: У вас есть еще один замечательный 
проект — «Библиотека молодого интел-
лектуала», где ушедшие на фронт ребята 
рассказывают о литературе, которая опре-
делила их жизненный путь. Расскажи, по-
жалуйста, как родилась эта идея.

Никита Олендарь: Еще до объявления 
СВо 2022 год был объявлен в республике 
годом молодежи. Мы поняли, что это бу-
дет такая «замануха»: фестивали для мо-
лодежи, которая любит тусить, «чилить», 
entertainment и вся эта история. Такая бы-
ла культурная политика: еще в 2019 году я 
выступал на большой библиотечной конфе-

ренции в Москве — передо 
мной выступал парень, ко-
торый рассказывал, как они 
за счет краудфандинга ре-
шили перевести на русский 
язык и напечатать стихи 
Ивана Франко в поддерж-
ку Украины. А следом мое 
выступление, библиотекаря 
из Донецкой Народной Ре-
спублики, о Николае Фёдо-
рове.

Потом случается СВо, 
и та молодежь, на которую 
ориентировались все эти 
фестивали, ретируется во 
всевозможных смыслах: 
это и внутренняя миграция, 
это и географическая ми-
грация, это и определенная 
символика, и апатия. И  в 
фокусе появляется моло-
дежь, которой не уделяли 
столько внимания, сколько 
требовалось. Это те самые 
волонтеры, военкоры, во-
еннослужащие и так да-
лее... люди очень разных 
убеждений: те же лимо-

новцы, евразийцы, левые, правые, о кото-
рых мы по большом счету ничего не знаем. 
И мы спрашиваем у них о книгах, которые 
стали для них судьбоносными или смыс-
лообразующими. Эта рубрика показала, 
что на фронте много людей, которые дей-
ствительно подкованы в литературе.

У меня есть товарищ Андрей Миро-
нов, позывной «Макаревич», из нацболов, 
который распылил перцовку у Макаревича 
на концерте и отсидел за это 3 года, а по-
том отправился воевать в Донбасс. Только 
за время СВо он был уже трижды ранен, 
ему разворотило нос гранатой. И вот он 
прямо пишет: читаю гумилёва, читаю эту 
книгу, читаю эту книгу и так далее... И ду-
маешь, у меня вот вроде вальяжная жизнь, 
я не успеваю читать, а он читает! Мне рас-
сказывали про парня с позывным «Сова» 
(очень надеюсь, что он жив и у него всё 
в порядке) — он из освобожденных школ 
забирал учебники и сравнивал учебники 
советского образца и современные: брал 
отдельные параграфы и сравнивал, а потом 
об этом рассказывал товарищам — не из 

желания похвастаться, а потому что ему 
это было важно.

Корр.: В завершение хотел спросить о Фё-
дорове... Как человек, который изучает на-
следие Николая Фёдорова не один год 
и для которого Фёдоров стал частью ми-
ровоззрения, скажи: ты как-то актуаль-
ность Фёдорова на войне почувствовал? 
Фёдоров — человек совсем антивоенный, 
говоривший о воскрешении всех мертвых, 
без разделения... Стал ли ты смотреть на 
него как-то по-другому?

Никита Олендарь: У  Фёдорова есть от-
дельный пласт статей о разоружении. Ка-
кая история с разоружением? Если Россия 
сложит сейчас оружие, говорит Фёдоров, 
то его подберут ее враги. То есть он, не-
смотря на то, что был за миротворчество, 
прекрасно понимал, что есть такая вещь, 
как геополитика, есть люди, которые толь-
ко порадуются, когда Россия в чем-то 
проявит свою немощь, даст слабину. Но 
в целом его пассажи о том, что армии ми-
ра должны менять оружие смертоносное 
на оружие разгона облаков, на собирание 
атомов для формирования тел усопших — 
это действительно очень мощные этические 
вещи. Наш проект «Вспомнить всех» вырос 
из Фёдорова. На фронте у меня вызрела 
кое-какая формула: мне вдруг стало по-
нятно, зачем хранить у себя фотографии 
погибших людей, собирать их вещи. Мне 
довелось слышать все эти трупные запахи 
и видеть, что бывает с человеком раску-
роченным, разложенным и так далее... вся 
эта безобразность, она совершенно про-
тивоестественна, даже если это твой враг. 
Физиология здесь стыкуется с этикой. По-
тому что человек — это богоданный вид, 
и когда этот вид утерян — то всё, что тебе 
остается, это сберечь его осколки, незави-
симо от того, кто это. Из этих осколков, 
удержанных в мире, божественный образ 
будет воссоздан. А пока его можно воссо-
здать искусственно: рассказом, мемориаль-
ной табличкой. И мы не можем не делать 
этой работы — это и есть супраморализм, 
о котором писал Фёдоров.

Владимир Иванов
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